
La gimnasta rítmica española Sara Llana, quien ha representado a su nación en diver-
sas copas del mundo y que se encuentra de paso por el país, ofreció su arte ayer a las 
alumnas que practican esta disciplina en La Serena.

Durante el transcurso de este año se detectó a 9 posi-
bles donantes, pero en sólo un caso se concretó la 
extracción. La negativa familiar es el principal causa 
de los pacientes descartados. 

SÓLO UN 
DONANTE 
DE ÓRGANOS 
SE REGISTRA 
EN EL 2019

CLASE MAGISTRAL DE GIMNASIA 
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EN LA REGIÓN DE COQUIMBO 

EN COQUIMBO 

LOCATARIOS 
RECHAZAN CIERRE 
DE MERCADO 
Se manifestaron en contra del desa-
lojo y la eventual demolición del 
recinto, al que consideran como 
patrimonio de la comuna por lo 
que piden la intervención de las 
autoridades. 12-13

JORGE MELÉNDEZ

PILOTO DE LA ZONA 
BRILLA EN ARGENTINA
Se trasladó hasta Mendoza 
para tomar parte en el GP de 
la Vendimia y ganar la cate-
goría promocional FIAT.

23-24

BASTIAN SALFATE 
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mediados del si-
glo XX, German 

Arciniegas describió la 
realidad continental en su 
ensayo “Entre la libertad y 
el miedo”. Hoy pareciera 
que estamos sentenciados 
a vivir “entre la democracia 
y la corrupción”. 

Once países fueron atrapa-
dos en sus redes por la em-
presa brasileña Odebrecht, el 
mayor escándalo de compra 
de favores presidenciales. En 
la lista hay numerosos exje-
fes de Estado, incluyendo dos 
de Perú: Alejandro Toledo, 
detenido en Estados Unidos, 
y Alan García, quien prefirió 
el suicidio a la vergüenza 
pública.

Aunque las investigacio-
nes no terminan, a fines de 
2016 Odebrecht llegó a un 
acuerdo con Suiza y Estados 
Unidos para pagar multas 
por dos mil 600 millones 
de dólares. Sigue siendo 
indagada en Brasil y otros 

El peligro de la narco corrupción

diez países. Hasta donde se 
sabe, en Chile la “división de 
corrupción” de Odebrecht 
no tuvo éxito. Pero nuestra 
vida democrática podría 
estar deslizándose ahora 
hacia un despeñadero peor: 
la “narco-corrupción”. Es el 
temor detrás de la ofensiva 
del presidente Piñera en la 
materia. 

Pero ¿será suficiente este 
esfuerzo?

El prontuario de Joaquín 
Archivaldo Guzmán Loera, 
El Chapo, justifica las dudas. 
El narcotraficante fue con-
denado a cadena perpetua 
más 30 años adicionales en 
una corte de Brooklyn en 
Estados Unidos. El convenio 
de Odebrecht por dos mil 
600 millones de dólares no 
se compara con el imperio 
del Chapo, condena a pagar 
doce mil 600 millones de 
dólares como multa.

Al dictar la sentencia, el 
juez Brian Cogan habló de “la 
maldad abrumadora” de los 
actos de Guzmán. Lo esencial 
es que miles de personas 
han sido corrompidas por 
su cártel, organización sólo 
comparable a la que tuvo 
Pablo Escobar en Colombia.

Si efectivamente está sien-
do superada la corrupción 
empresarial, es hora de en-
frentar la narco-corrupción. 

A Hasta donde 
se sabe, en Chile 
la “división de 
corrupción” de 

Odebrecht no tuvo 
éxito. Pero nuestra 
vida democrática 
podría estar des-
lizándose ahora 

hacia un despeña-
dero peor: la “nar-

co-corrupción”. 

>    OPINIÓN

Miembro de la  Academia Chilena de la Lengua

secretario general del  Instituto de ChileAbraham Santibáñez

Un reportero ciudadano nos envió esta fotografía para solicitar a la autoridad mejorar o destinar 
basureros más grandes en el sector de la Avenida del Mar, ya que en estos días, con el aumento de 
turistas, éstos no dan abasto y se ve mucha basura en la vía pública.

BASUREROS NO DAN ABASTO EN LA AVENIDA DEL MAR

Johanne Juica Lamas: “Deberían hacer un 
reportaje de lo que realmente pasa dentro 
de urgencia, para que vean que si los mé-
dicos fueran más humanos y trabajaran real-
mente no se les juntaria la gente en las salas 
de espera. Los doctores descansan, comen y 
ven hasta sus celulares en la salas destina-
das para ellos con todas las comodidades”.

Fernando Rojo: “Se fijan? Es lo que estoy 
siempre alegando en este medio. Éstas 
también son consecuencia del aumento 
de la población por el ingreso constante y 
abundante de extranjeros a vivir a nuestro 
pais, pasa lo mismo con los cupos en los 
colegios, y así los políticos luchan porque 
entren a Chile obligando al Gobierno a 
recibirlos”.

SERVICIOS DE URGENCIA DE LA REGIÓN SE VEN 
SOBREPASADOS ANTE CRECIMIENTO POBLACIONAL

En lo que va de año se han realizado 174.763 atenciones de urgencia en los hospitales de la región.
Más de ocho horas puede pasar una persona en la urgencia de un hospital esperando a ser atendido.

Envíe sus cartas al Director, con una extensión máxima de 1.500 caracteres, con espacios incluidos, con la debida identificación, 
nombre, rut y número telefónico, a: • www.diarioeldia.cl,  •oficinas comerciales,   • a nuestros e mails :  director@eldia.la   crojas@eldia.la>

LOS TEXTOS Y OPINIONES SON DE EXCLUSIVA RESPONSABILIDAD DE LOS FIRMANTES

Las opiniones vertidas en esta sección son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten y no reflejan necesariamente el pensamiento 
de diario El Día>

>    LO MÁS COMENTADO EN LA WEB

Karen Becker Portilla: “Esperas de más de 8 horas 
para que después el doctor ni te examine, te mire y 
te recete paracetamol”.

Katty C. Rivera: “Crecimiento poblaciónal que nos 
impusieron. Claro, como los de arriba no tienen que 
pasar por estas cosas, qué les importa”.

>    OPINIÓN

o han sido meses fá-
ciles para el mundo 

agrícola. Las heladas en los 
valles interiores, sumado a la 
extensa sequía que atraviesa 
nuestra

Región de Coquimbo tiene 
en jaque a un sector pro-
ductivo que durante el año 
2018 y de acuerdo a cifras del 
Ministerio de Agricultura, 
totalizó en exportaciones 
frutícolas US$ 570 millones, 
lo que equivale al 3,1% de los 
envíos nacionales. Es impor-
tante destacar que, junto al 
comercio, servicios y minería, 
es este rubro generó 5940 
nuevos puestos de trabajo 
el año pasado.

Pero la sequía no sólo gol-
pea fuerte a este sector pro-
ductivo. Los ganaderos están 
perdiendo a sus animales y 
hay escasez de forraje. En el 
caso de las cabras muchas 
han abortado a sus crías, 
otras murieron y las que se 
mantienen con vida no han 
dado leche, afectando tam-
bién la economía familiar.

Sequía y el urgente Decreto de Emergencia Agrícola

Diputado UDI

En la zona urbana la sequía 
es invisible. Al levantarse 
por la mañana y tener la 
posibilidad de tener agua 
para el aseo personal, tomar 
desayuno, regar nuestros 
jardines y poder contar con 
el vital elemento hasta para 
lavar nuestros vehículos, no 
hace ni siquiera imaginar el 
drama que hemos conocido 
en terreno y que viven las fa-
milias de nuestra ruralidad, 
muchas de las cuales nece-
sitan de camiones aljibes 
para abastecer el consumo 
humano de forma limitada.

Tuvimos el otoño más se-
co de los últimos 60 años. 
Actualmente nuestra re-
gión cuenta con decretos 
de Zona de Catástrofe del 
Ministerio del Interior, y 
Zona de Escasez Hídrica del 
Ministerio de Obras Públicas, 
por lo que hemos podido eje-
cutar iniciativas que apuntan 
al abastecimiento de agua 
para consumo humano, 
o la búsqueda de nuevas 
fuentes de captación, entre 

otras para ir en apoyo de 
nuestra gente.

El anhelo de nuestras ve-
cinas y vecinos afectados 
por la dura sequía es que se 
declare Emergencia Agrícola 
en la Región de Coquimbo.

El mnistro de Agricultura 
Antonio Walker fue enfáti-
co en reiterar que nuestra 
gente no va a estar sola y 
que se van a conseguir los 
recursos para abastecer con 
forraje y agua para la bebi-
da como lo más urgente. 
Paralelamente, como inte-
grante de la Comisión de

Recursos Hídricos y 
Desertificación de la Cámara 
de Diputados, solicitaré se-
sionar en nuestra región 
de manera que los parla-
mentarios dimensionen, 
en terreno, el grave esce-
nario hídrico que estamos 
viviendo. Mejorar el déficit 
estructural, recargar acuí-
feros, tecnologizar el riego, 
continúan siendo tareas 
prioritarias y urgentes para 
nuestra zona.

Juan Manuel Fuenzalida

N
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>    EDITORIAL

as regiones de la macro 
zona norte, en reciente 

encuentro de sus intendentes, 
adoptaron el acuerdo de traba-
jar de manera conjunta en los 
diversos temas que tienen que 
ver con la realidad de cada una 
de estas áreas administrativas-
geográficas.

Lo anterior significa dar un 
paso importante en la integra-
ción para afianzar su desarrollo, 
a poco más de un año del pro-
ceso eleccionario que elegirá a 
los gobernadores 
regionales, la figu-
ra pública que sur-
ge en el escenario 
de la descentraliza-
ción del país.

De manera aisla-
da, es poco proba-
ble que se puedan 
lograr metas y, por 
ello, el intercambio de trabajo y 
experiencias en torno a  temas 
medioambientales, minería, 
industria, pesca y energías no 
renovables, resulta determinan-
te para alcanzar esos objetivos.

La Región de Coquimbo tiene 
grandes desafíos a futuro en  
esas materias, a propósito de 
la cumbre sobre cambio climá-
tico, COP25, que tendrá lugar 
en diciembre próximo, en cuya 
organización se está trabajando 
desde hace meses.

Esto último, en especial, rela-
cionado con los puntos que 

serán abordados, cota en que las 
regiones deben ser escuchadas 
porque tienen una realidad 
directa con el temario de carác-
ter  mundial.

Por eso esta unidad de acción 
interregional es valiosa, pero ello 
debe ser paralelo, también con 
lo que pueden hacer los consejos 
regionales, instancia de partici-
pación ciudadana que, por su 
misión, constituye una voz fuer-
te de expresión popular.

Hace un tiempo los consejeros 
regionales de Ata-
cama y Coquim-
bo sostuvieron 
encuentros con la 
misma finalidad, 
pero las buenas 
intenciones expre-
sadas quedaron 
en eso. Es bueno 
continuar con estas 

relaciones porque se tienen obje-
tivos similares.

Hay que anticipar trabajo para 
lo que viene en materia de regio-
nalización y la colaboración 
entre las regiones tiene impor-
tancia por los resultados que 
puedan alcanzarse, mediante 
un trabajo conjunto.

Hay señales que indican que se 
marcha por buen camino y, por 
lo mismo, hay que seguir fortale-
ciendo esta unidad establecida 
por los intendentes, acogiendo 
la misma política fijada por el 
gobierno.

Cooperación interregional
para fortalecer el desarrollo

L

La Región de 
Coquimbo tiene gran-
des desafíos a futuro 
en  esas materias, a 

propósito de la cum-
bre sobre cambio 
climático, COP25, 

que tendrá lugar en 
diciembre próximo.

¿Y la música, 
cuándo?

omo miembros de la Asociación de 
Directores de Educación Musical (ADE-

MUS), conformada por representantes 
de 16 carreras formadoras de profesores, 
nos preocupa profundamente la Propues-
ta Curricular para Tercero y Cuarto Año 
de Educación Media, ya que la música 
prácticamente queda fuera de los cursos 
mencionados.

En el Plan Común de Formación General 
se presentan seis asignaturas, entre las 
cuales no fi guran las Artes; mientras que 
en el Plan Electivo de Formación General 
se determinan cuatro áreas, de las cuales 
la institución educativa debe impartir 
obligatoriamente dos. 

Ante ello lo más probable es que los 
establecimientos educacionales decidan 
impartir Historia y Educación Física, dejando 
fuera a las Artes. 

Finalmente, en la modalidad de Formación 
Diferenciada, que consta de siete áreas con 
27 asignaturas electivas, sólo 6 son artísticas 
y 2 de ellas musicales, que corresponde 
sólo a un 7% de la oferta educativa. 

Todo lo antes expuesto signifi ca que, ante 
la preparación de la PSU, que es la principal 
preocupación de los centros educativos, 
se privilegiarán las asignaturas que se im-
ponen en dicha prueba, relegando áreas 
que son transversales para la formación 

C
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integral del estudiante, tal como lo mues-
tran diversos estudios que comprueban la 
importancia de la música para el desarrollo 
de las capacidades cognitivas, creativas, 
comunicativas, expresivas y sociales.

Por eso nos dirigimos con la pregunta: 
¿Y la música, cuándo?

Ruidos molestos
os gustaría saber si las personas que 
vivimos en Peñuelas somos de se-

gunda categoría.
¿Cómo es posible que la municipalidad 

de Coquimbo autorice espectáculos con 
un nivel de volumen que sobrepasa todos 
los límites?

¿Acaso el municipio no piensa que va a 
molestar a las personas que queremos un 
merecido descanso?

¿En qué cabeza cabe dar esa autorización, 
sin ningún criterio, siendo que muchas 
veces nos hemos  tenido que aguantar 
ese espantoso ruido, en verano, es cosa 
de todos los días?.

Señor director, le agradezco de antemano 
la publicación de este reclamo, porque si 
algo ayuda, sería muy bueno en posibles 
eventos futuros.

Adriana Castro Y

7.448.036-5

N
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Actualidad
EXPERTO LLAMA A RECONOCER SÍNTOMAS 
ANTE  INMINENTE  PEAK DE VIRUS SINCICIAL

SE PRODUCIRÍA EN LAS PRÓXIMAS SEMANAS

El Ministerio de Salud espera que en los 
próximos días aumente el número de per-
sonas contagiadas por virus sincicial, por lo 
mismo explican que se hace necesario que las 
personas sepan distinguir  las características 
y síntomas de esta enfermedad para poder 
diferenciarla de otras como la influenza y o 
un resfrío común.

De acuerdo al informe del Instituto de Salud 
Pública (ISP),  que abarca desde el 1 de enero 
hasta el 13 de julio  ya van 3.846 pacientes 
confirmados con virus sincicial solo en los 
31 centros centinelas que funcionan a lo 
largo del país, pero solo la última  semana 
se registraron 852 casos a lo largo del país, 
310 en la Región Metropolitana.

Por lo tanto, las autoridades llamaron a 
hacer un buen uso de la red de salud, por 
lo cual ante síntomas de enfermedades 
respiratorias agudas acudir primero al 
CESFAM más cercano a su domicilio, y de 
esta manera posteriormente ser derivado 
a un centro de mayor complejidad.

RECONOCER SÍNTOMAS 
Al respecto, el médico Ricardo Kogan, di-

rector del Departamento de Pediatría de la 
Escuela de Medicina de la Universidad Finis 
Terrae, señala que  “es clave poner atención 
en los síntomas” para de esta manera saber 
a qué recinto asistir.

De acuerdo con el especialista, el virus 
respiratorio sincicial (VRS) es de gran agre-
sividad y aparece en brotes epidémicos 
desde junio a julio habitualmente, no tiene 
vacuna para su control y origina una gran 
cantidad de pacientes, en especial lactantes. 
Al año, agrega, son hospitalizados alrededor 
de 5 mil niños en el país por virus sincicial.

El académico explica que, en la mayoría de 
la población, el VRS produce rinofaringitis, 
bronquitis y otros cuadros leves de buena 
evolución clínica. “Sin embargo, en lactantes 
menores de dos años desencadena Síndrome 
Bronquial Obstructivo Agudo (SBO) y neumo-
nías, enfermedades que pueden ser graves y 
requerir hospitalización, algunos en Unidad 
de Paciente Crítico (UCI-UTI)”, detalla. “En 
escasas ocasiones algunos pacientes falle-
cen, especialmente aquellos con factores 
de riesgo como genopatías, cardiopatías 
congénitas y displasia broncopulmonar 
en prematuros”, agrega.

De acuerdo al informe del Instituto de Salud Pública (ISP),  que abarca desde el 1 de enero hasta el 13 de julio  ya van 3.846 pacientes 
confirmados con virus sincicial.

LAUTARO CARMONA

El broncopulmar  aclara que la influenza, 
que es una enfermedad infecto-contagiosa 
originada por el virus influenza A (subtipos 
H1N1 y H3N2) y B, se presenta en los meses 
de otoño e invierno y en ocasiones a inicios 
de primavera. 

 Kogan dice que la influenza afecta a un 
número muy importante de la población 
en todos los grupos etarios. Sin embargo, 
añade el especialista, el no haberse vacunado 
es un factor de riesgo. 

La influenza, advierte el académico, puede 
originar una enfermedad grave con riesgo 
vital como insuficiencia respiratoria (dis-
minución de la saturación de oxígeno en la 
sangre), neumonía intersticial, compromiso 
bronquial obstructivo, sobre infección 
bacteriana, incluso Distress Respiratorio 

y falla multisistémica. 
“Estos pacientes deben ser tratados en 

Unidades de Paciente Crítico (UCI o UTI), 
tienen indicación de oxígeno, broncodila-
tadores, apoyo ventilatorio si es necesario 
y Oseltamivir (medicamento específico 
para influenza grave). Lamentablemente, 
algunos enfermos fallecen por las graves 
complicaciones pulmonares y multisisté-
micas”, explica el broncopulmonar.

El resfrío común, en cambio, es una in-
fección viral de la nariz y garganta (vías 
respiratorias altas), que por lo general es 
inofensivo y de muy corta duración.

Según explica el Dr. Kogan, en los tres 
casos: virus sincicial, influenza y resfrío 
común, el contagio entre personas ocurre 
al hablar, estornudar o toser y se acentúa 

LA SERENA 

Director del Departamento de Pediatría de 
la Escuela de Medicina de la U. Finis Terrae

Una buena forma de prevenir 
el contagio es, si es posible, 
evitar la asistencia a salas cuna 
en lactantes menores de dos 
años”

RICARDO KOGAN

Para los especialistas y autoridades de salud es muy importante conocer las 
características y síntomas de esta enfermedad para poder diferenciarla de otras 
como la influenza y o un resfrío común y así saber cuándo acudir a un centro de 
salud.

@eldia_lvarela
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con el hacinamiento habitual que ocurre 
en los meses fríos. 

DIFERENTES SÍNTOMAS 
“En el caso de la influenza, la mayoría de 

las veces los síntomas son de intensidad 
moderada. Se presenta bruscamente con 
fiebre alta (sobre 38.5° axilar), cefalea severa, 
dolor de garganta, decaimiento, dolores 
musculares, vómitos y tos seca frecuente 
o húmeda”, explica el especialista. 

Añade que en el caso de asmáticos o pa-
cientes con EPOC por tabaco, con la influenza 
aparece obstrucción de la vía aérea y secre-
ciones bronquiales. El cuadro clínico de la 
influenza tiene una duración de 5 a 7 días, 
pero en ocasiones puede llegar hasta 10 días. 

“El virus respiratorio sincicial (VRS), en 
tanto, origina una patología que compro-
mete la vía área superior, inferior y el pul-
món”, afirma el doctor. A diferencia de la 
influenza explica que en los casos leves y 
moderados, que son la mayoría, el VRS se 
presenta con congestión nasal, rinitis, tos, 
ruidos bronquiales (flemas) y fiebre mo-
derada. “Se maneja con broncodilatadores 
(salbutamol), a veces corticoides orales y 
kinesioterapia respiratoria. La evolución 
es habitualmente favorable”, plantea el 
broncopulmar. Pero en grupos de riesgo 
como lactantes menores de dos años el 
VRS desencadena el Síndrome Bronquial 
Obstructivo agudo (SBO) y neumonías, las 
cuales pueden ser graves y requerir hospi-
talización, incluso algunos en Unidad de 
Paciente Crítico (UCI-UTI).

El resfrío común, por último, detalla el es-
pecialista, genera congestión nasal, rinorrea 
mucosa, tos seca leve, dolor de garganta, 
habitualmente sin fiebre y de corta duración 
(entre dos a cuatro días), por lo cual se trata 
solo con analgésicos antipiréticos y reposo.

 
TRATAMIENTO

En el caso de la influenza, explica el acadé-
mico de la Escuela de Medicina de la U. Finis 
Terrae, el tratamiento consiste en reposo, 
hidratación adecuada y medicamentos para 
control de la fiebre (paracetamol). 

“La evolución clínica, a pesar de la in-
tensidad de los signos y síntomas que se 
presentan, es favorable en la mayoría de 
los casos. En algunos pacientes origina una 
enfermedad grave con riesgo vital, que debe 
ser tratada en Unidades de Paciente Crítico, 
tienen indicación de oxígeno, broncodila-
tadores, apoyo ventilatorio si es necesario 
y Oseltamivir (medicamento específico 
para influenza grave). Lamentablemente, 
algunos enfermos fallecen por las graves 
complicaciones pulmonares y multisisté-
micas”, destaca.

Para el caso del virus sincicial, “hay que tener 
cuidado en la observación de la evolución 
del virus en el paciente, ya que en escasas 
ocasiones algunos fallecen, especialmente 
aquellos con factores de riesgo”, advierte.

Según el especialista, en los casos graves, 
el cuadro clínico habitual del virus sincicial 
es la acentuación de la tos, que se hace 
intensa en accesos; puede haber apneas 
(cese de la respiración en menores de dos 
meses); ruidos bronquiales que a veces son 
audibles a distancia y en el examen físico 
se presenta dificultad respiratoria, taquip-
nea (aumento de frecuencia respiratoria), 
retracciones musculares bajo las costillas 
e incluso cianosis (coloración violácea en 
los labios o alrededor de ellos).

De acuerdo al broncopulmonar, la aus-
cultación pulmonar revela ruidos carac-
terísticos de obstrucción (sibilancias) y 
con frecuencia crepitaciones (originados 
por obstrucción de las vías respiratorias 
pequeñas y/o alvéolos). 

El broncopulmonar  Kogan señala que “es importante la mantención de la lactancia ma-
terna, que refuerza el sistema inmunológico del lactante”

FOTO EL DÍA

3.846
casos de personas contagiadas con virus 
sincicial  se registraron en el país hasta el 
13 de julio.



ACTUALIDAD  EL DÍA MARTES 23 DE JULIO DE 201906

TÚNEL DE AGUA NEGRA:  PASO LENTO 
PROYECTO SIGUE SIN AVANCES 

El pasado 18 de julio, el ministro de Transportes 
de Argentina, Guillermo Dietrich, anunció que 
el 2020 se iniciarían las obras para crear un 
nuevo túnel en el complejo fronterizo Cristo 
Redentor, en la provincia de Mendoza. 

En una primera etapa, se considera la recons-
trucción del túnel ferroviario “Caracoles”. El 
secretario de Estado trasandino indicó que las 
obras demandarán una inversión de US$325 
millones, mientras que se proyecta una segunda 
etapa cuyo costo ascendería a US$425 millones, 
con lo que totalizaría US$750 millones, los que 
en su totalidad serían financiados por el Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID).

La noticia volvió a encender las alarmas en la 
Región de Coquimbo y en San Juan, toda vez que 
desde hace algunos años se viene señalando 
que el paso fronterizo que corría con ventaja 
en ambas naciones para ser ejecutado era el 
túnel de Agua Negra, obra de 13,9 kilómetros 
que estaría emplazada en la cordillera de 
Elqui y conectaría a ambos territorios. Esto 
daría cuenta de que pese a haber avanzado 
en su proceso previo a la licitación y a contar 
también con el apoyo financiero del BID, ya 
no sería prioritario.

Así lo estaría reconociendo el propio goberna-
dor de San Juan, Sergio Uñac, quien tras conocer 
el vamos al proyecto mendocino manifestó 
que “obviamente parece que es poco tenido 
en cuenta”. La autoridad del vecino país dijo no 
entender la determinación, pues Agua Negra 
“ya está financiada por el BID, no tienen que 
poner plata los gobiernos, la tasa de interés 
de retorno es razonable. No se entiende que 
con un proyecto terminado no sea una obra 
que esté generando expectativas a futuro”.

En todo caso, recalcó que “nunca voy a bajar 

El proyecto había iniciado ya su proceso licitatorio y restaba conocer sólo cuáles serían 
las empresas que serían invitadas a participar, pero de eso han pasado ya 2 años. 

FOTO EL DIA

los brazos por Agua Negra” y dejó entrever 
que esto podría cambiar con las elecciones 
en el mes de diciembre “y por ahí quienes 
vienen tienen muy en cuenta una obra que 
no sólo beneficia a San Juan, sino también a 
todo el centro argentino, Uruguay, Paraguay 
y al sur de Brasil”.

Otro que alzó la voz con este anuncio fue el 
exgobernador de San Juan y actual diputado 
nacional, José Luis Gioja, quien definió el freno 
de Agua Negra como “una irracionalidad 
política”.

El parlamentario manifestó en medios 
argentinos que “está bien que hagan la obra 
en Mendoza, pero que no nos molesten a 
nosotros”. En este sentido, agregó que “el túnel 
tiene crédito otorgado, el proyecto terminado 
y empresas para precalificar, pero estos dos 
presidentes (Macri-Piñera) acuerdan no hacer 
Agua Negra”, afirmó, reconociendo también 
el freno del proyecto. 

Además, acusó a la cancillería argentina de 
desentenderse del problema. “No ha hecho 
ningún planteo ante lo que dijo la EBITAN de 
Chile, que tienen que revisar el proyecto”. El 
diputado insistió en que “el BID no presta 
financiamiento si sus técnicos no revisan el 
proyecto y ahora parte de esa plata va a ir a 

Mendoza”.

¿EN QUÉ QUEDÓ EL PROYECTO?
La construcción del túnel de Agua Negra es 

un proyecto del que se ha hablado por décadas 
en la región, pero a partir de 2015 comenzó 
a cobrar fuerza la idea de concretarlo. En 
diciembre de ese año el Banco Interamericano 
de Desarrollo (BID) anunciaba que concurriría 
con los recursos para llevar adelante la inicia-
tiva, hecho que por primera vez dio certezas 
de que se podía llevar a cabo, pues con ello se 
derribaba una de las principales dificultades: 

el financiamiento.
En abril de 2016 el BID ratifica esta intención 

y volvió a dar una señal de respaldo a la infra-
estructura binacional. En Washington, EE.UU, 
los ministros de Hacienda de ambas naciones 
firmaron un acuerdo para su financiamiento 
y, además, la entidad crediticia indicaba que 
efectuaría un primer desembolso de 40 mi-
llones de dólares, repartido en partes iguales 
entre ambos países.

En diciembre de 2016, fue la propia entidad 
financiera la que, a través de un comunicado 
de prensa, informó que efectivamente aprobó 
un préstamo que permitiría poner en marcha 
la licitación del proyecto del túnel binacional 
“este túnel representa una pieza clave en la 
mejora de la integración comercial entre 
ambos países y con el resto del Mercosur a 
través del nuevo corredor bioceánico que 
conectará el Atlántico con el Pacífico desde 
Porto Alegre (Brasil) hasta Coquimbo (Chile)”, 
indicaba el documento. 

Se dijo que el Programa de Estructuración del 
Túnel Internacional Paso de Agua Negra (PETAN) 
consistía en dos préstamos de cooperación 
técnica simultáneos de US$20 millones, uno 
para Argentina y otro para Chile, ambos con un 
período de ejecución de dos años. Financiaría 

gobernador de San Juan 

No se entiende que con un 
proyecto terminado no sea 
una obra que esté generando 
expectativas a futuro”

SERGIO UÑAC

> Para las autoridades, el anuncio de la construcción 
del paso Cristo Redentor no hizo más que ratificar 
el poco interés que existe desde los gobiernos de 
Chile y Argentina de priorizar la obra binacional en la 
cordillera de Elqui, pues se suma a las declaraciones 
del MOP de que se deben hacer nuevos estudios y 
que su costo sería hasta 3 o 4 veces mayor que el 
presupuestado.

> La situación del proyecto se daría a conocer en la 
próxima reunión de la Entidad Binacional Túnel de 
Agua Negra (EBITAN), que debería ser convocada 
por los trasandinos. Pero este encuentro se espera 
desde el mes de junio y no se ha concretado. Éste 
retraso también es considerado como una señal de 
alerta. 

DANIELA GUAJARDO
LA SERENA 

@eldia_dguajardo

diputado nacional de Argentina 

Está bien que hagan la obra 
en Mendoza, pero que no nos 
molesten a nosotros”

JOSÉ LUIS GIOJA 
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actividades de estructuración y preparación 
del proyecto, asistencia a las autoridades de 
ambos países incluyendo asesorías legales, 
técnicas, ambientales y de fortalecimiento 
institucional, así como los diseños de ingeniería 
finales del túnel.

“Es el primer programa de apoyo del BID a 
Argentina y Chile en la preparación a una serie 
de operaciones de préstamos relacionadas 
con esta obra, ya que la construcción del túnel 
incurrirá en costos estimados en US$1.500 
millones a lo largo de un plazo de ejecución 
de ocho años y medio”, puntualizaba. 

TODO ESTABA LISTO 
Con el respaldo del BID, el proyecto tomó 

fuerza. Tanto así que durante el gobierno an-
terior se inició el proceso previo a la licitación. 

La fotografía refleja la preocupación del gobernador de San Juan, Sergio Uñac y el 
ministro de Infraestructura de esa provincia, Julio Ortiz Andino, cuando conocieron de parte del 
Core la existencia del estudio del MOP. 

FOTO EL DIA

De hecho, el 16 de octubre de 2016 se convocó 
a firmas o consorcios internacionales que 
desearan participar del proceso licitatorio de 
la obra a presentar sus antecedentes. De todas 
las que concurrieran, se haría una selección 
y, las que cumplieran con ciertos requisitos 
técnicos y económicos claves, serían las que 
pasarían a la siguiente fase.

En mayo de 2017 se anunció que finalmente 
fueron 10 los consorcios que mostraron interés. 
Estos están constituidos por 26 empresas de 
diferentes países, principalmente de China, 
España, Argentina, Suiza, Italia y Chile. Luego 
de eso, quedaba por saldar cuáles de ellas son 
las que serán invitadas a presentar las ofertas 
técnicas y económicas. Tras este análisis, se 
conocería la que tendrá la misión de levan-

tar la obra binacional. Pero el tiempo pasó y 
finalmente quedó solo hasta aquí.

NUEVOS ANTECEDENTES
En abril de este año y cuando comenza-

ron a surgir las primeras suspicacias por el 
retraso en el anuncio de la licitación, surgió 
una noticia que encendió la primera luz de 
alerta. Desde el Consejo Regional, a través 
de un comunicado de prensa, se informó 
que en una reunión que sostuvieron con el 
coordinador del Departamento Internacional 
del MOP, Rigoberto García y Matías Egaña, 
miembro de la recién creada División de 
Túneles, se les anunció que esta cartera 
contaba con un informe que planteaba 
que existían dudas técnicas respecto a 
materias de geología e hidrogeología, razón 
por la cual los plazos y presupuestos debe-
rán ajustarse y que se entregarían nuevas 
conclusiones para hacer el proyecto “más 
económico y seguro”.

Esta noticia trajo a la región al gobernador 
de San Juan, Sergio Uñac, junto a su ministro 
de Infraestructura, Julio Ortiz Andino y otros 
representantes de la vecina provincia, quienes 
expusieron sus planteamientos asegurando 
que ya se han realizado todos los análisis que 
se requieren y que de hecho esta provincia 
trasandina había invertido cerca de US$ 43 
millones en esta materia. Para ello, habrían 
sido asesorados por especialistas a nivel inter-
nacional, quienes habrían recomendado que 
los estudios geológicos e hidrológicos pueden 
ser desarrollados por la misma empresa que 
se adjudique la licitación, a medida que se 
desarrollen los trabajos.

EL MOP REAFIRMA INQUIETUD 

Hasta ese momento la discusión se dio sólo 
a nivel local en Coquimbo y San Juan. Pero en 
entrevista con El Día, el entonces ministro de 
Obras Públicas, Juan Andrés Fontaine, salió a 
ratificar la información.  

“Este informe es un paso necesario, noso-
tros somos un gobierno serio, un país serio 
y no nos embarcamos en un proyecto de la 
envergadura de un túnel binacional sin tener 
un análisis muy acabado de su factibilidad 
técnica y económica”, dijo en ese momento.

La autoridad recalcó, además, que “hemos 
detectado que las condiciones geológicas del 
sector del túnel hacen pensar que el costo de 
la inversión es entre 2 y 3 veces superior a lo 
que se había previsto inicialmente y además 
hay riesgos importantes de explosión de roca 
y cosas de ese tipo. De manera que eso es lo 
que queremos comunicar en detalle, en la 
reunión de Ebitan para efectos de discutir 
allí que alternativas podemos tener”. Dicha 
reunión se esperaba para junio, pero no se 
concretó.

En el intertanto, desde la provincia del vecino 
país comenzó a circular una nota de prensa 
de Canal 13 de San Juan en la que indicaban 
que tuvieron acceso a información exclusiva 
que señalaría que el MOP suspendería definiti-
vamente el proyecto y que incluso se estarían 
analizando otras alternativas de paso fronterizo, 
como La Chapetona, en Monte Patria.

Con este escenario se encontró al asumir 
su cargo el actual ministro de Obras Públicas, 
Alfredo Moreno,  quien también conversó con 
El Día respecto al túnel y volvió a reiterar que las 
definiciones respecto del proyecto se sabrán 
sólo en la reunión de la EBITAN.

“No depende del ministerio ni del gobier-
no ni del Presidente, sino que de la Entidad 
Binacional Túnel de Agua Negra (EBITAN), 
porque esto es un tema en que para cualquier 
cosa se requiere la voluntad de ambos países 
y una apreciación técnica compartida entre 
ambos países”, precisó.

TENSA ESPERA
Lo que resta ahora es esperar entonces los 

resultados del encuentro que realice la EBITAN, 
que deberá convocar Argentina. En esta instan-
cia se aclararía definitivamente el contenido 
del mencionado estudio del MOP, lo que dará 
luces de si el túnel de Agua Negra seguirá en la 
agenda gubernamental de ambas naciones o 
si se requerirá su aplazamiento. 3701iR

13,9
kilómetros es la extensión que tendría 
el túnel de Agua Negra, que unirá a la 
Región de Coquimbo y la provincia de 
San Juan, a través de la cordillera de Los 
Andes. 

1.500
millones de dólares es la inversión que 
requerirá este proyecto y que será fi-
nanciado por el Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID).

El túnel de Agua Negra es una obra 
de 13,9 kilómetros que tendrá 2 tu-
bos de circulación, uno de ida y uno 
de vuelta. Su inversión se estima en 
1.500 millones de dólares, los que 
serán aportados por el Banco Intera-
mericano de Desarrollo (BID). Una 
vez en funcionamiento, se proyecta 
un flujo diario de 2.200 vehículos, el 
70% de carga, según los estudios de 
pre inversión.

Características 
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Negativa familiar es el 
principal obstáculo para 
la donación de órganos

EN LA REGIÓN HAY 90 PERSONAS EN LISTA DE ESPERA

Durante este año se ha hecho 
efectiva una sola procuración frente 
a nueve potenciales donantes en 
la zona, por lo que el llamado es a 
conversar el tema con el entorno 
cercano y sensibilizar ante la 
posibilidad de ayudar a otros.

El lamento de una familia de 
Temuco que no pudo donar 
los órganos de Joaquín Bustos 
por problemas logísticos en 
los que están involucrados el 
Ministerio de Salud y la Fuerza 
Aérea (FACh) ha causado revue-
lo nacional y hasta el momento 
no se conocen las verdaderas 
razones que hicieron que no 
se cumpliera con el traslado 
hasta la Región Metropolitana 
del corazón, páncreas, hígado y 
pulmones del joven de 27 años. 

Sólo sus riñones fueron recu-
perados, porque los médicos 
del recinto donde se encontra-
ba estaban capacitados para 
realizar el procedimiento.

Una situación que coloca 
sobre la mesa un tema sensible, 

envuelto entre el dolor por la 
pérdida de un ser querido y 
la oportunidad de vida para 
aquellos que guardan la espe-
ranza de conseguir un órgano 
compatible. 

Mientras a nivel nacional 
hay 2.006 pacientes en lista 
de espera por un órgano, en 
la región son 90.  Pero la cifra 
local de quienes se están ha-
ciendo exámenes para evaluar 
si entran o no a este mismo 
registro es de 280, es decir, más 
del triple.

Los datos, entregados a El 
Día por el Servicio de Salud 
Coquimbo, muestran que la 
necesidad de tener disponi-
bilidad de órganos es grande,  
aunquelos números no son 
alentadores. 

Una de las razones que in-
fluye en este escenario sería 
la negativa de los familiares, 
pese a que el paciente en vida 

nantes,  y en 2018 dos. 
Claudio Arriagada, director del 

Servicio de Salud Coquimbo, 
detalla que durante el 2019 
han sido nueve los pacientes 
calificados como potenciales 
donantes, pero de esos sólo 
a uno se le pudo realizar el 
procuramiento. El caso se 
hizo público pues fue Tania 
Morgado, de 21 años, la víctima 
fatal de un procedimiento en 
que Carabineros disparó a un 
vehículo en fuga en la comuna 
de Andacollo el pasado enero, 
quien habría manifestado en 
vida su voluntad de donar y sus 
padres decidieron cumplir con 
ese deseo, por lo que cuatro 
personas se vieron beneficiadas. 
¿Qué pasó con el resto? Tres ma-
nifestaron sus negativas en vida, 
uno resultó contraindicado y 
de los otros cuatro se desistió 
ante las negativas familiares. Eso 
significa que el paciente había 
decidido donar sus órganos en 
vida, pero sus seres queridos 
no lo aprobaron después del 
fallecimiento.

“En ese sentido nosotros 
queremos sensibilizar a las 
familias para que en definitiva 
respeten la voluntad de la per-
sona que fallece y que está en 
condiciones de poder donar”, 
agrega el vocero.

Lo mismo opina Daniela 

JOHANA FERNÁNDEZ
La Serena

En la región funciona la Unidad de Procuramiento de Órganos con base en el Hospital de Coquimbo, pero no hay especia-
listas.

CEDIDA

@eldia_johafer

280
Personas de la región se 
están haciendo exámenes 
para determinar si entran 
o no a la lista de espera de 
trasplantes.

haya expresado su intención 
de ser donante. 

También pasa, pero en menor 
proporción, que potenciales 
donantes se negaron cuando 
aún estaban vivos.
 
DIFICULTADES 
DEL PROCESO

De acuerdo a los datos publi-
cados en el sitio web Yo Dono 
Vida, del Ministerio de Salud, 
este año el número de donantes 
fallecidos es de 85 en el territorio 
nacional, -75 de centros públicos 
y 10 de recintos privados-. En 
el 2018 fueron 119 y en el 2017 
el registro alcanzó los 173, el 
record de los últimos 14 años. 
El contexto regional en cuanto 
a la donación de órganos es 
complicado y en los últimos 
dos años la baja ha sido crítica, 
pues en el 2017 hubo seis do-
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Fontealba, enfermera coor-
dinadora de la Unidad 
de Procuramiento en 
el Hospital San Pablo. 
“A nivel nacional estamos muy 
al debe, pero a nivel regional es 
aún peor, porque sólo hemos 
hecho un procuramiento en 
lo que va de 2019, el año pa-
sado tuvimos dos y en 2017 
hicimos seis. Esto no es porque 
no tengamos oportunidades, 
sino porque generalmente 
la familia se niega, nos dicen 
que  se quieren llevar el cuerpo 
completo o que no quieren 
esperar tanto rato”, comenta.

Si bien Fontealba entiende 
el triste momento por el que 
pasan los allegados del pacien-
te fallecido, que usualmente 
pasó varios días hospitalizado 
bajo observación de un equipo 
médico “que ha hecho todo 
el esfuerzo por salvarle”, en 
ocasiones no hay nada más 
que hacer, la persona falle-
ce y podría ser un potencial 
donante.
 
NO TODOS CALIFICAN

Asimismo, la profesional 
aclara que a nivel mundial 
sólo el 2% de todas las perso-
nas que mueren podrían ser 
donantes de órganos, y en Chile 
debe ser alguien con muerte 
encefálica o de criterio neuro-
lógico, lo cual está asociado a 
un daño severo en el cerebro. 
Esto se presenta en casos de 
Accidente Cerebro Vascular 

(ACV), traumatismo encéfalo 
craneano o personas que ten-
gan tumores a nivel cerebral, 
según explica Fontealba.

Es por ello que la donación 
representa un gran desafío, ya 
que dentro de ese porcentaje 
también existe negación, al no 
estar muy informados, sentir 
desconfianza hacia el sistema 
de salud o creer en los mitos 
acerca del proceso.

“(…) El ISP tiene laboratorios 
para evaluar la compatibilidad 
del donante con el receptor, 
un método muy específico y 
especializado. Además en el re-
gistro se encuentran pacientes 
que realmente necesitan los 
órganos y están en prioridad 
nacional”, apunta.

PROGRAMA 
CENTRALIZADO

En la región funciona la 
Unidad de Procuramiento 
de Órganos con base en el 
Hospital de Coquimbo, pero 
no hay especialistas que pue-
dan realizar el procedimiento 
y cuando hay un potencial 
donante un equipo de expertos 
viaja desde Santiago en un avión 
para hacer la extracción. De ahí 
se trasladan al hospital o clínica 
que tenga las condiciones para 
trasplantar.

Antes, desde la unidad regio-
nal deben notificar a la Oficina 
de Procuramiento de Órganos 
del Ministerio de Salud para 
que se activen estos equipos 
médicos a cargo de la extrac-
ción, lo que demuestra que el 
trámite está muy centralizado.

Claudio Arriagada señala que 
en el corto y mediano plazo se 
espera  fortalecer el servicio en la 
región  y los planes contemplan 
comenzar con el trasplante de 
córnea y para el 2020 acreditar  
alguno de los hospitales en 
trasplante de riñón.

“(…) De esta manera nuestra 
región va a ser beneficiada, por-
que si  logramos procurar dos 
riñones de un paciente, uno de 
ellos inmediatamente queda 
para lista de espera regional y 
el otro se va a lista de espera 
nacional”, acota. 6101iR

Desde que tenía un año y siete meses, a Monserrat Ara-
ya le detectaron una falla renal debido a la presencia de 
calcio y aunque fue creciendo con esta patología, en el 
2016 tuvo que comenzar con diálisis. 
La niña, quien está al cuidado su abuela paterna Belinda 
Alfaro tras la muerte de su mamá por cáncer, esperó en 
lista 22 meses por un nuevo órgano. 
“(…) Antes del trasplante, a Monse se le hacía diálisis 
de peritoneo que requiere de un procedimiento muy 
higiénico (…),  uno como familia tiene que ser absoluta-
mente responsable porque si no se corren demasiados 
riesgos. Estuvo así desde enero de 2016 hasta octubre de 
2017 y afortunadamente siempre la vimos bien, no como 
muchas familias que ven a su ser querido apagándose”, 
explica Belinda. 
Aun así, siempre estaban pendientes por si aparecía 
algún órgano. “Nosotros tuvimos una tentativa, pero 
finalmente el riñón fue para un niñito de Andacollo, ya 
que primero hay que ver que éste sea compatible y que 
llegue a tiempo para que se pueda conservar”. 
Aunque al principio les dio mucho miedo el trasplante,la 

recuperación de la niña fue bas-
tante rápida y ni siquiera perdió 
clases. Ahora, su calidad de vida 
mejoró grandemente. 
La misma Monserrat lo confirma. 
“Mi vida siempre ha sido nor-
mal con o sin el riñón pero 
ahora sé que tengo una 
nueva vida. Yo hago un 
llamado a los padres, a 
los ciudadanos para 
que no esperen a 
que les pase para 
tomar concien-
cia,  lo mejor es 
donar antes 
que les pase 
y así ayudar a 
otros”.

Monserrat Araya, 10 años. Trasplante de riñón

A sus 30 años, siendo una persona sana y 
con una vida activa, Rolando Silva comenzó 
a sentirse muy cansado.  Tras una serie de 
exámenes, los médicos descubrieron que 
tenía hepatitis C desde hace años, lo que 
le generó una cirrosis avanzada y sólo el 

20% de su hígado funcionaba. Con una 
expectativa de vida de tres o cuatro 

años como máximo, la única 
opción era el trasplante. 

Tuvo que esperar cerca 
de dos años. Después 

de un control de ru-
tina en la capital y 

cuando ya venía 
de vuelta a La 
Serena en el 
bus, su doctor  
llamó para de-
cirle que había 
una posibilidad 

y que tenía que 
estar en San-
tiago lo antes 
posible.

“Mi órgano lo 

procuraron del Hospital Las Higueras de Talcahua-
no. Una vez que el médico ve el órgano es cuando 
determina si es el adecuado o no. Tuve mucha 
suerte, porque al primer llamado la compatibilidad 
salió positiva”, relata a El Día.
Pero su caso fue muy complejo. Luego de la opera-
ción pasó más de cuatro meses hospitalizado por 
una serie de complicaciones producto de la cirro-
sis. Sin embargo, pudo superar esta difícil etapa y 
regresar a La Serena a completar su recuperación. 
Entonces comenzó su renacer a través del deporte. 
De caminar y trotar por la Avenida del Mar, pasó a 
participar en corridas de dos o tres kilómetros en la 
región, luego en competencias nacionales y ahora 
lo hace a nivel internacional. 
 “(…) La primera vez que fui invitado por la Corpo-
ración de Trasplantes a una corrida quedé en ter-
cer lugar y a partir de ahí me decidí a entrenar. Iba 
a todas las corridas que hacían en el país y empecé 
a correr muchísimo (…) Después decidí participar 
en la Maratón de Santiago a la que ya he ido como 
7 veces en las categorías de 10 y 21 kilómetros. Lo 
bueno es que para las últimas ediciones mi equipo 
médico, desde el cirujano que hizo el trasplante, el 
patólogo y las enfermeras se han unido a la mara-
tón”, comenta. 

Rolando Silva, 43 años. Trasplante de hígado

coordinadora Unidad de Procura-
miento del Hospital San Pablo

En el registro del ISP 
hay pacientes que 
realmente necesitan 
los órganos y están 
en prioridad nacional”

DANIELA FONTEALBA
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El viernes pasado asistí al 
cabildo, en que más de 200 
crianceros de la Provincia 
del Choapa, se reunieron 
en la plaza de Illapel. En la 
ocasión, los dirigentes dieron 
a conocer la gravedad de la 
situación que están vivien-
do, como consecuencia de 
la sequía. La preocupación 
es evidente. La mortandad 
de ganado, según informe 

Se requiere urgente solución para los crianceros
Las propuestas de los 
crianceros apuntan a 
obtener la declaración de 
zona de catástrofe con el 
objeto de agilizar la ayuda 
social para las familias e 
implementar programas 
urgentes de generación de 
empleo

de INDAP, alcanza a un 50%.
Con mucha indignación, 

manifestaron que las auto-
ridades los han tratado con 
indiferencia, no dándole 
real importancia a la crisis. 
La prueba estaba a la vista, 
ausencia casi completa de 
autoridades de Gobierno. 
Sólo asistió un representante 
del gobernador provincial. 
Claramente, una falta de 

consideración para un sector 
relevante de la actividad local.

Las propuestas de los crian-
ceros apuntan a obtener 
la declaración de zona de 
catástrofe con el objeto de 
agilizar la ayuda social para 
las familias e implementar 
programas urgentes de ge-
neración de empleos. Ello 
facilitaría, además, poner 
en marcha acciones para 

alimentar el ganado, tales 
como entrega de forraje, 
traslado de animales a zonas 
que les permitan subsistir 
y control de los precios en 
el comercio local, donde se 
han visto alzas excesivas.

En especial, es necesario 
retomar y dar estabilidad 
al programa de desarrollo 
caprino, elaborado en forma 
participativa por el Gobierno 

de la Presidenta Bachelet y los 
dirigentes crianceros de toda 
la región, incorporándolo en 
una glosa del Presupuesto 
2020. Allí se fijo un plan con 
un horizonte de mediano 
plazo para potenciar el sec-
tor, que constituye no sólo 
un medio de subsistencia 
sino que también un ele-
mento de la identidad de 
nuestra zona.

Adriana Muñoz d’Albora

>   OPINIÓN

La autora es senadora de la Región

Un hombre de 67 años muere calcinado 
al caer a las llamas de una fogata 

EL HECHO OCURRIÓ MIENTRAS EL FALLECIDO SE ENCONTRABA SOLO

Un fin de semana difícil se registró en la 
comuna de Puntaqui tras las dos tragedias 
que tiñeron de luto la Tierra de Los Molinos. 
Luego del volcamiento que provocara la 
muerte de uno de los ocupantes de un 
vehículo en la cuesta Los Mantos, este 
domingo, un hombre de 67 años identi-
ficado con las iniciales G.H.M.C. falleció 
calcinado luego de caer en una fogata en 
la localidad de Granjitas. 

Según los antecedentes recabados por el 
jefe de tenencia de Punitaqui, el suboficial 
de Carabineros Rodrigo Vega,  los hechos 
habrían ocurrido mientras la víctima se 
encontraba compartiendo en la casa 
con un amigo, “alrededor de las 8 de la 
mañana estuvieron ingiriendo vino y 
cerca de las 12:30, el vecino que lo fue a 
buscar, se paró porque se había acabado 
el alcohol. Fue a la casa de un vecino para 
encargarle que fuera a comprar más vino, 
en ese intertanto, dejó a su compañero 
en la casa al lado de la fogata”. 

Una hora más tarde, al regresar de la 
casa de sus vecinos, Z.D.T.G.S. de 54 años, 
se percató que su amigo se encontraba 
sobre la fogata que utilizaba para cocinar. 

Luego de que vecinos llegaran a socorrer 
al hombre de 67 años, personal del Samu 
y carabineros de Punitaqui confirmaron 
su deceso. “Efectivamente constatamos 
que la persona se encontraba fallecida 
y ya se encontraba personal del Samu. 
Aproximadamente la persona quedó 
calcinada desde la cintura hacia arriba”, 
indica el suboficial Vega.

Tras lo ocurrido, el fiscal de turno dis-
puso de la Brigada de Homicidios de La 
Serena para verificar las circunstancias 
en las cuales se produjo el fallecimiento 
de esta persona.

Detectives de la PDI investigaron las causas del deceso en el lugar de los hechos. FOTO EL OVALLINO

El Jefe Brigada de Homicidios de la PDI 
La Serena, Cristian Lobos, señaló que “se 
realizaron diversas pericias en el lugar y 
se realizó el examen externo policial al 
cadáver, pudiendo establecer que la víctima 
presentaba diversas quemaduras que le 
habrían provocado la muerte, descartan-
do preliminarmente la intervención de 
terceras personas y estableciendo que 
el hecho seria de carácter accidental”.

Tras las pericias realizadas por la Policía 
de Investigaciones junto a personal del 
Laboratorio de Criminalística Regional, 

algunas de las hipótesis que se mane-
jan, indican que la víctima debido a su 
avanzado estado de ebriedad,  al intentar 
levantarse, se enredó con un bicicleta que 
se encontraba en el lugar y cayó sobre 
las brasas.

El cuerpo de la persona fallecida fue 
trasladado hasta el Servicio Médico Legal 
para la realización de la autopsia de rigor.

Según vecinos del lugar, el fallecido vivía 
junto a su sobrina y se desempeñaba en 
las labores de temporada, además de 
vender leña. 

ROMINA NAVEA
Punitaqui

Desde la Brigada de Homicidios de PDI señalaron que el hecho seria de carácter 
accidental y como consecuencia de haber consumido alcohol junto a su vecino en 
una parcela de la localidad de Granjitas en la comuna de Punitaqui. 

67
años tenía la víctima identificada con las 
iniciales G.H.M.C., quien compartía junto 
a su amigo y vecino en Punitaqui. 



ACTUALIDADEL DÍA MARTES 23 DE JULIO DE 2019 11

Inician la reparación de la 
Catedral de La Serena tras 
daños por fuertes sismos

OBRAS APROBADAS POR EL CONSEJO DE MONUMENTOS NACIONALES

LAUTARO CARMONA

El fuerte sismo del pasado 19 de enero generó algunos daños en la estructura , sumados al 
terremoto del 2015,   los que deberán ser reparados

Pese a los trabajos, los fieles podrán 
ingresar al templo sin problemas, 
ya que en su estructura principal no 
posee daños importantes y las obras 
son preventivas. Seis meses durarán los traba-

jos de reparación de la Catedral 
de La Serena, tras los daños 
causados por el terremoto 
del 16 de septiembre del 2015,, 
sumado al fuerte sismo del 
pasado 19 de enero.

Las obras  han sido aprobadas 
por el Consejo de Monumentos 
Nacionales para fines del mes 
de julio. 

Al respecto, Cecilia Marín, 
administradora de bienes del 
Arzobispado e integrante del 
equipo arquidiocesano para 
la reconstrucción, comentó 
que esta “es una reparación 
de un Monumento Nacional 

con mucho valor histórico, por 
lo  tanto, el trabajo a realizarse 
debe ser muy meticuloso. Por 
tal razón es posible que se 
realice un cierre temporal de 
la plaza Juan Pablo II, para la 
instalación de las maquinarias 
necesarias que implica una 
obra de este tipo”. Asimismo, 
destacó que “no podemos se-
guir arriesgándonos a sufrir las 
consecuencias de otro sismo 
similar o de mayor magnitud, 
que pueda generar más daño 
a la estructura”.

INGRESO SIN 
PROBLEMAS

Se informó desde el arzobis-
pado que para la tranquilidad 
de todos los feligreses, la Iglesia 
Catedral podrá seguir sien-
do visitada por quienes así 
lo deseen, de forma segura, 
ya que las reparaciones que 
se efectuarán durante aproxi-
madamente 6 meses, serán 
de carácter preventivo, con 
el fin de proteger al principal 
templo de la Arquidiócesis 

ante posibles movimientos 
telúricos en el futuro.

“Actualmente la Catedral po-
see diversos daños, como por 
ejemplo en el campanario, de 
igual forma hay grietas donde 
están las campanas y el reloj y 
en el antetecho que conforma 
la parte superior de la fachada, 
los cuales se agravaron con el 
segundo sismo. Destacar que 
al ser una construcción de 
piedra, se dañaron los estucos, 
se soltaron algunas piedras y 

las balaustradas”, indicaron.
Domenico Albasini, arqui-

tecto a cargo del proyecto 
de reparación, reiteró que a 
consecuencia de los trabajos, 
se tendrá que limitar la zona 
de circulación. 

“Sin embargo, las personas 
igualmente podrán ingresar al 
templo sin problemas, ya que 
en su estructura principal no 
posee daños importantes. Las 
reparaciones son de carácter 
preventivo”.1202

La Serena

@eldia_lvarela

6
meses será la duración de 
los trabajos que se reali-
zarán en la Catedral se-
renense.
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La falta de agua que afecta a 
familias en localidades rurales, 
especialmente a quienes tra-
bajan en agricultura familiar 
campesina, de subsistencia y 
crianceros fuera de la influencia 
de los embalses, nos exige llevar 
adelante un trabajo transversal 
y coordinado para responder de 
manera concreta y oportuna a 
esta emergencia, que es menos 
visible que otras. Este esfuerzo 
transversal es el que hemos 
intentado llevar adelante en 

los últimos días, cuando desde 
todos los sectores le hemos pe-
dido al gobierno que se declare 
zona de emergencia agrícola 
a fin de enfrentar la falta de 
agua en todas las comunas 
de la región.

Personalmente, como parla-
mentario de oposición y junto 
a diputados de Gobierno, par-
ticipé de encuentros con el 
ministro de Agricultura para 
fundamentar esta solicitud. 
También lo hicieron los alcaldes 

Emergencia agrícola, tarea de todos
de todos los sectores, quie-
nes están solicitando declarar 
emergencia agrícola y renovar 
el decreto de zona de catástrofe 
vigente hace casi un año, el 
que es deber decir no se ha 
utilizado de la forma que todos 
esperamos. El Consejo Regional 
(CORE) que tiene representado 
a todos los sectores políticos 
también ha fundamentado la 
solicitud de recursos extraor-
dinarios al gobierno central 
para enfrentar esta emergen-

cia, como también su dispo-
sición para destinar dineros 
del presupuesto regional a fin 
de destinarlos a los afectados. 
La intendenta pidió la zona 
de emergencia agrícola y el 
ministro de Agricultura mo-
dificó su agenda para reunirse 
en Santiago con los alcaldes y 
para visitar la región.

Hoy necesitamos mantener 
este esfuerzo transversal para 
que en Santiago comprendan 
que estamos enfrentando una 

emergencia tan real como la 
de Osorno, pero menos visible. 
En nuestra región tenemos 
una situación de escasez de 
agua que llegó para quedar-
se, con el otoño más seco en 
los últimos 60 años, que nos 
demanda medidas de corto, 
mediano y largo plazo. Que no 
sólo necesita la atención del 
ministro de Agricultura, sino 
también de Interior, Economía, 
Hacienda, Trabajo, Desarrollo 
Social, Obras Públicas, Minería, 

Energía e incluso el de Ciencia 
y Tecnología.

En una reciente encuesta se 
estableció que el sector agrope-
cuario era el más importante en 
nuestra región. De él depende 
la economía y la forma de vida 
de sus habitantes, pero en un 
escenario de sequía estructural 
todo eso está en riesgo. Esto nos 
demanda trabajar en unidad, 
con sentido de urgencia, con 
inteligencia, pero también con 
los recursos necesarios.

Matías Walker Prieto

>   OPINIÓN

El autor es diputado DC de la Región

Locatarios del Mercado de Coquimbo 
protestan y se toman las calles

ANUNCIARON QUE PRONTO REALIZARÁN OTRAS MANIFESTACIONES

Los locatarios del Mercado de Coquimbo, 
ubicado en la intersección de calles Bilbao 
con Melgarejo en Coquimbo, se tomaron las 
calles del perímetro del edificio en protesta 
porque acusan que les están pidiendo que 
desalojen el lugar y que éste sería vendido a 
inversionistas por parte del actual propietario.

Con gritos, pancartas y paralelamente 
reuniendo firmas para que el lugar no sea 
demolido, unos 20 comerciantes que funcio-
nan en el edificio se manifestaron, exigiendo 
que las autoridades municipales y regionales 
intervengan, indicando que se trata de un 
edificio que es patrimonio de la comuna y 
que terminará demolido para dar paso a 
otras inversiones.

PREOCUPACIÓN MUNICIPAL
El alcalde de Coquimbo, Marcelo Pereira,  

Los locatarios del Mercado de Coquimbo se manifestaron en contra del eminente desalojo por parte del actual propietario del recinto. Argu-
mentaron que el edificio era patrimonial y no podía ser demolido. También cuestionaron la venta del lugar en años pasados.

FOTO EL DIA

se manifestó preocupado de la situación 
indicando que “afecta a los locatarios y 
trabajadores del exMercado Municipal y nos 
molesta que, por acciones de administracio-
nes anteriores, debamos aceptar la pérdida 
de un edificio patrimonial tan importante 
para la ciudad”.  

Añadió que desde que se enteraron de la 
situación del inminente desalojo del recinto, 

en marzo de este año y entendiendo que 
el terreno es de un privado, pero que son 
familias coquimbanas las afectadas, “nos 
pusimos a disposición de los locatarios y 
trabajadores, sosteniendo reuniones con los 
jefes de servicios para entregar apoyo en dos 
ámbitos: asesoría legal y nuevas alternativas 
laborales y económicas. Reuniéndonos 
también con el dueño del recinto, a quien 

solicitamos aplazar el desalojo, consiguiendo 
así un mayor plazo”.  

También han apoyado jurídicamente a 
quienes ya fueron demandados por el dueño 
del edificio. “Estamos defendiendo cerca de 
diez causas de manera gratuita, en la Corte 
de Apelaciones y hasta la Corte Suprema si 
es necesario, con el fin de aplazar la entrega 
del edificio por parte de los locatarios hasta 

ÓSCAR ROSALERS CID
Coquimbo

Alcalde de Coquimbo.

Lamentablemente, en los 
tiempos que fue enajenado no 
existía una visión de ciudad 
en que se uniera el desarrollo 
con la protección de nuestra 
historia local”

MARCELO PEREIRA

Se manifestaron en contra del desalojo y la eventual demolición del recinto, al que 
consideran como patrimonio de la comuna, por lo que piden la intervención de 
las autoridades. De paso, critican al diputado Pedro Velásquez, quien traspasó el 
edificio a privados cuando era alcalde de la comuna.

@eldia_orosales
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Más de dos mil firmas ya habían reunido hasta ayer los locatarios del Mercado de Coquimbo, 
quienes intentan mantener el recinto como un edificio patrimonial y no sea demolido.

FOTO EL DIA

Presidenta Junta de la Vecinos Shangri-La.

Estoy apoyando un patrimonio 
de Coquimbo y no es posible 
que esto lo vayan a demoler”.

DIVA SIERRA

el próximo año”, señaló el edil.
Además, paralelamente van a apoyar y 

mediar ante el SERVIU, el Gobierno Regional 
y a quienes corresponda para conseguir un 
terreno y financiamiento para el desarrollo 
de un nuevo proyecto, que les permita a 
estos emprendedores seguir adelante y no 
perder sus fuentes de ingresos, potenciando 
nuevos espacios en una ruta gastronómica. 
“Sabemos y así lo han planteado los propios 
locatarios, que ellos están realizando todos 
los esfuerzos para salir de esta compleja 
situación, pero necesitan nuestro apoyo. 
Pondremos a disposición nuestros profe-
sionales si necesitan también avanzar en 
un futuro proyecto”, indicó Marcelo Pereira.

Insistió en reafirmar su compromiso para 
proteger el patrimonio y la identidad de 
Coquimbo. “Este mercado jamás debió ser 
vendido, es parte de nuestra tradición y como 
municipio se debió trabajar en su protección 
y mantención. Lamentablemente, en los 
tiempos en que fue enajenado no existía 
una visión de ciudad en que se uniera el 
desarrollo con la protección de nuestra 
historia local”, declaró Pereira, precisando 
que era claro que se necesitaba avanzar en 
el desarrollo y crecimiento de la comuna, 
pero eso no podía ser a cualquier costo. 

CONCEJALES APOYAN
El concejal Fernando Viveros, quien estuvo 

apoyando a los manifestantes, sostuvo que 
respaldar a los trabajadores y a las trabajadoras 
respecto al derecho a su fuente laboral, “pero 
fundamentalmente defender el patrimonio 
de Coquimbo, que por irregularidades y 
diferentes cuestiones se perdió algo tan 
importante como el mercado municipal. Por 
una parte defender el trabajo y por otra parte 
hacer un llamado de atención no solamente 
a las autoridades de hoy día, sino que a las 
de ayer y a las del futuro, porque no puede 
ser posible que el patrimonio municipal, 
nuestras propiedades, sean vendidas, re-
matadas y regaladas a un valor totalmente 
inferior a lo que realmente valen, por eso 
salimos hoy día con fuerza a defender a estos 
trabajadores”, precisó Viveros.

El también concejal Guido Hernández plan-
teó que era importante que esta lucha  que 
daban los locatarios se entienda como una 
demanda no sólo de los afectados, sino que 
era una lucha que debe dar todo Coquimbo 
en defensa del patrimonio de la comuna.

Port eso dijo que habían recurrido a la   
Contraloría, “para que el ente contralor 
determine si en el proceso de remate del 
Mercado  Municipal, en el período del señor 
Pedro Velásquez, existieron irregularidades. 
Sabemos que a la fecha  es difícil esclarecer  
esto desde el punto de vista jurídico, pero 
por parte de las personas involucradas existe 
un cuestionamiento ético que se debe hacer 

y estamos dispuestos  a instalar el debate”. 
Explicó que lo que querían era que “si en el 

peor de los casos para nosotros, Contraloría 
no encuentra los antecedentes suficientes 
para  retroceder esta venta, el municipio, 
que entiendo que el alcalde ha mostrado 
muy buena disposición en conseguir una 
solución definitiva, y también el Gobierno 
Regional, puedan hacer un fondo que nos 
permita recuperar el mercado  de Coquimbo 
en beneficio del patrimonio de la comuna”.

Guido Hernández mencionó que ese recinto  
nunca debió perderse. “Aquí no son 16 locatarios, 
sino que 120 trabajadores  y detrás de cada uno 
de ellos hay una familia que está dependiendo 
de esta fuente de ingresos. El daño es social, 
económico y patrimonial del que nos vamos 
a arrepentir el resto de nuestras vidas si es que 
no dimos la pelea necesaria para defenderlo. 
Con los locatarios estamos dispuestos a llegar 

a las últimas consecuencias para evitar que 
se realice el desalojo”.

Finalmente hizo un llamado a la empresa 
que es propietaria del mercado a que espere 
el dictamen de la Contraloría y advirtió que 
estaban preparados para enfrentar un desalojo.

“Nuestro plan ‘A’ es esperar el resultado de 
Contraloría, porque esa venta fue a lo menos 
poco ética. Si el resultado no es bueno para 

nosotros, nuestro plan ‘B’ es hacer un esfuerzo 
con el municipio y el Gobierno Regional y 
poder sentarnos con el  propietario para que 
entienda que existe un cuestionamiento 
a la venta realizada años atrás y exigimos 
flexibilidad para contar con este edificio 
patrimonial de la comuna”.

DIRIGENTES SOCIALES SE SUMAN
Otros representante de la comunidad, co-

mo dirigentes vecinales y de organizaciones 
sociales también participaron de la manifes-
tación apoyando a los locatarios. Es el caso de 
Diva Sierra, presidenta de la Junta de Vecinos 
Shangri-La, quien dijo que solidarizaba porque 
era descendiente de uno de los pioneros del 
mercado, Pedro Gallardo. “El llegó cuando 
recién el mercado se estaba haciendo, aquí 
trabajó mi madre y yo también, pero como 
dirigenta estoy apoyando un patrimonio de 
Coquimbo y no es posible que esto lo vayan 
a demoler y llamo a toda la comunidad a 
que apoye”.

Por su parte, Reinaldo Silva, presidente de 
la Comunidad Camino al Mar, de la Parte 
Alta de Coquimbo, sostuvo que “este sería 
un patrimonio más que perdería Coquimbo 
y no estamos de acuerdo con que vayan 
desapareciendo los íconos de acá, lo que nos 
identifica. Por ejemplo, el primer alcalde se 
formó acá, entonces cómo es posible que no 
haya conciencia con la historia”.

En términos generales, la comunidad porteña 
se manifestó contraria al desalojo y se sumó 
a las firmas que rechazan esta medida y que 
busca recuperar el recinto. 1601
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LA AMENAZA DEL ÉXTASIS 
SE PROPAGA EN LA REGIÓN

AUGE DE LAS DROGAS SINTÉTICAS 

Fue el pasado 12 de julio cuando la policía 
dio un nuevo golpe al tráfico de drogas, pero 
no de cualquier sustancia. Tras una larga 
investigación, el OS7 de Carabineros logró 
decomisar 170 pastillas de éxtasis y además 
detuvo a dos presuntos integrantes de una 
banda dedicada a su comercialización tanto 
en La Serena como en Coquimbo. Se trata 
de un ciudadano colombiano y su pareja 
de nacionalidad chilena. 

SÓLO LA PUNTA DEL ICEBERG

El hecho es sólo la punta del iceberg de 
una realidad que parece invisible, pero que 
se viene dando en el país, y particularmente 
en la Región de Coquimbo, hace unos cinco 
años: el auge de las drogas sintéticas o de 
diseño, particularmente el éxtasis. 

A nivel país, empezó a escucharse de este 
tipo de estupefacientes a mediados del 2001, 
cuando se produjo un millonario decomiso 
en Santiago. Fueron las primeras luces del 
fenómeno que se venía con una creciente 
demanda, fundamentalmente por el éxtasis, 
que hoy tiene tanto a Carabineros como 
a la Policía de Investigaciones trabajando 
permanentemente para evitar que se con-
tinúe masificando y que ingrese al país en 
grandes cantidades. 

SIN VUELTA ATRÁS 

Pero hay quienes señalan que ya no hay 
vuelta atrás. Tal como la marihuana, la 
pasta base o la cocaína, las drogas sintéticas 
habrían llegado para quedarse, y ahora sólo 
quedaría “minimizar los daños” y tratar 
de sacar de circulación la mayor cantidad 
de dosis.

“Eduardo” tiene 27 años y asegura que 
hoy en día conseguir una pastilla de éxtasis 
es tan fácil como conseguir un “pito” de 
marihuana. “Creo que no sacan nada con 
tratar de eliminar el consumo, porque ya 
está presente desde hace mucho. Ahora 
las autoridades acá en la zona se están co-
mo dando cuenta, pero aquí se consume 
éxtasis hace por lo menos cuatro o cinco 
años”, cuenta el joven. 

Asegura que él es sólo un consumidor 
ocasional, “por lo que no he tenido pro-
blemas. Pero hay amigos que terminan 
con una depresión enorme, les viene un 
bajón después de toda la euforia que es 
muy cuático”, sostiene. 

“ESTÁ EN TODAS PARTES” 

El joven, asiduo a las fiestas electrónicas, 
asegura que es en este tipo de eventos 
donde mayor prevalencia existe de esta 

droga, y no habría que esforzarse 
mucho por encontrarla. “Siempre que uno 
va, es cosa de preguntar y anda alguien 
vendiendo, no cuesta nada y tampoco es 
tan caro”, expresa. 

El valor de una dosis fluctúa entre los 10 y 
los 15 mil pesos “dependiendo del nivel de 
la fiesta y del lugar”. En el caso de “Eduardo”, 
la última vez que consumió lo hizo en 
Guanaqueros, en una fiesta electrónica 
organizada por una conocida marca de 
cerveza. Allí, según cuenta, la droga iba y 
venía, sin ningún tipo de control, como 
suele ser al interior de los recintos. “Esto 
te demuestra que no sólo hay éxtasis en 
las ciudades grandes de la zona, como La 
Serena, Coquimbo u Ovalle, sino que tam-
bién en lugares más pequeños. Donde sea 
que haya una fiesta electrónica”, expresa. 

LOS ÚLTIMOS DOS AÑOS

Si bien “Eduardo” indica que las drogas 
sintéticas han llegado con más fuerza hace 
cinco años, según cifras de la PDI, en los 
últimos dos, el aumento ha sido desmedido 
a nivel país, con un 680 %. 

De acuerdo al informe de la policía civil, 
este crecimiento obedecería a fenómenos 
globales y a un incremento de la produc-
ción de drogas de laboratorio que viene de 
la mano con el auge mundial del éxtasis. 

Este auge estaría asociado con la masividad 
que habría alcanzado esta sustancia. Cuando 

surgió en Europa y 
Estados Unidos, en la 
década de los ’90 estaba 
asociada a una élite, que 
la consumían sólo en fiestas 
electrónicas relativamente exclu-
sivas, y lo mismo ocurrió cuando arribó a 
Chile y Latinoamérica pasado el año 2000. 
Sin embargo, hoy todo es diferente. “Se 
ha expandido a fiestas de todo tipo y está 
a la mano de gente de distintos estratos 
socioeconómicos”, indican desde la Jefatura 
Nacional Antinarcóticos de la PDI. 

POSIBLE PRODUCCIÓN EN LA ZONA 

El capitán Felipe Maureira, del OS7 de 
Carabineros, enfatiza en que “el auge de las 
drogas sintéticas”, especialmente el éxtasis, 
encuentra su explicación en diferentes 
factores. Uno de ellos sería la facilidad 
para adquirirlo. “Hoy en día están las redes 
sociales, donde hay grupos cerrados de 
mensajería en los que los individuos se 
ponen de acuerdo para realizar las tran-
sacciones. Desde ese punto de vista, para 
nosotros es mucho más difícil pesquisar 
estos delitos”, indicó.

Además,  contrario a lo que expresa 
“Eduardo”, su comercialización ya no estaría 
circunscrita exclusivamente a las fiestas 
electrónicas, sino también a los barrios 
bohemios de las ciudades más grandes 
de la región. En ese sentido, explica que el 

JUAN CARLOS PIZARRO A
La Serena 

La droga está impactando fuertemente en la zona desde hace unos cinco años. Sin 
embargo, en el último tiempo ha experimentado un potente aumento debido a su 
masificación y a que, según se investiga, se estaría produciendo por primera vez 
en laboratorios clandestinos que operan en la Región de Coquimbo. Ya no se trata 
de un “químico ABC1” y está presente en todos los estratos sociales.

directora regional de SENDA

Los jóvenes están accediendo 
a esta droga vía aplicaciones, 
o mediante grupos de 
mensajería. Hay que trabajar 
con las policías esta situación”. 

FERNANDA ALVARADO

droga, y no habría que esforzarse 
mucho por encontrarla. “Siempre que uno 
va, es cosa de preguntar y anda alguien 
vendiendo, no cuesta nada y tampoco es 
tan caro”, expresa. 

El valor de una dosis fluctúa entre los 10 y 
los 15 mil pesos “dependiendo del nivel de 
la fiesta y del lugar”. En el caso de “Eduardo”, 

surgió en Europa y 
Estados Unidos, en la 
década de los ’90 estaba 
asociada a una élite, que 
la consumían sólo en fiestas 
electrónicas relativamente exclu-
sivas, y lo mismo ocurrió cuando arribó a 
Chile y Latinoamérica pasado el año 2000. 

de un “químico ABC1” y está presente en todos los estratos sociales.

@eldia_jcpizarro

Jefe del OS7 de Carabineros 

En las redes sociales hay 
grupos cerrados de mensajería 
en los que los individuos se 
ponen de acuerdo para realizar 
las transacciones”

CAPITÁN FELIPE MAUREIRA 
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ciudadano de nacionalidad colombiana 
detenido en el último operativo se mo-
vía por todos estos sectores. “Su modus 
operandi era ir a los lugares donde iba a 
tener a posibles clientes, a esperar a que 
llegaran. Tenía a su proveedor que era de 
otro lugar del país, y también él proveía 
a otras personas para que vendieran la 
mercancía”, expresa el capitán Maureira. 

Pero un cambio fundamental que estaría 
incidiendo en la masificación de la droga 

sería que ya no sólo proviene de Europa y 
Estados Unidos, sino que también se está 
produciendo al interior del país. Esto debido 
a que con el fenómeno migratorio, han 
llegado a la zona personas de nacionalidad 
colombiana, con conocimientos respecto 
a la elaboración de la sustancia. “Sin caer 
en la estigmatización, es una realidad que 
a nivel país tenemos una gran cantidad 
de personas detenidas por el tráfico de 
drogas de síntesis, que son de nacionalidad 

colombiana, las que ya han instalado sus 
laboratorios en Chile”, enfatiza. 

Respecto a si en la zona existiría algún 
laboratorio, el capitán precisa que no pue-
de referirse al tema, porque es materia de 
investigación, pero tampoco lo descarta. 
“Estamos indagando en esa situación. Es 
una posibilidad porque lo hemos visto en 
otros lugares y la región no está fuera de 
este fuerte aumento del consumo. Pero te 
insisto, es materia de investigación”, aclara 
el capitán del OS7.  

RIESGO DE MUERTE 

El técnico en Rehabilitación de las 
Fundaciones Casa de La Esperanza y Saint 
Germain, Rony Colón, pone el acento en los 
riesgos que producen las drogas sintéticas, 
particularmente el éxtasis. Asegura que los 
consumidores de esta droga, la mayoría de 
las veces son “de ocasión”, por lo mismo, 
todavía no llegan a los centros de rehabi-
litación que existen en la zona. “Aunque 
yo creo que en un par de años más los 
tendremos aquí, por haber tocado fondo, 
tal como tenemos a los consumidores de 
alcohol, pasta base o cocaína”, expresa. 

Agrega que el consumo excesivo de una 
sola vez y combinado con alcohol tiene 
graves peligros que incluso pueden llevar 
a la muerte. “Se puede desencadenar un 
cuadro conocido como ‘golpe de calor’, con 
alto riesgo de deshidratación si se combina 
con bebidas alcohólicas. Por eso es que la 
gente lo consume habitualmente con agua 
mineral u otro tipo de líquidos”, precisa. 

SENDA: “LAS CIFRAS SON ALARMANTES”

La directora regional de Senda, Fernanda 
Alvarado, asegura que las cifras sobre el con-
sumo de drogas sintéticas que se registran 
en el país durante el último tiempo “son 
alarmantes”, y precisa que como Senda 
están preocupados “principalmente por 
nuestros jóvenes”, indica Alvarado. 

Puntualiza que los casos que manejan 
como entidad corresponden a consumos 
más bien ocasionales, que no serían de ma-
nera permanente, pero no por esto serían 
menos graves, ya que sustancias como el 
éxtasis son mucho más peligrosas que otras 
drogas más comunes. En esa línea asevera 
que hay que trabajar en que la ingesta 
no se normalice como ha pasado con la 
marihuana o el alcohol, y para esto sería 
fundamental poner freno al acceso que 
es cada vez más fácil. “Nosotros tenemos 
conocimiento de que los jóvenes están 
accediendo a esta droga vía aplicaciones 
de internet, o mediante grupos de men-
sajería. Por tanto hay que hacer un trabajo 
coordinado con las policías, para ver esta 
situación, porque el acceso a las drogas no 
puede ser tan fácil”, sostiene. 4601iR

Los efectos adversos inmediatos 
producto del consumo son náu-
seas, escalofríos, sudoración, visión 
borrosa y contractura involuntaria 
de los músculos de la mandíbula. 

Daño inmediato1

Se produce una reducción de cier-
tas habilidades mentales, en espe-
cial de la memoria y de la capaci-
dad del individuo para procesar la 
información. 

Horas después 2

Sufren daño en los procesos de 
atención, concentración y abstrac-
ción, pérdida de memoria, disminu-
ción del interés por el sexo, pérdida 
de apetito y depresión. 

Consumidor crónico 3

La asociación del éxtasis a una gran 
actividad física, puede dar lugar al 
“golpe de calor” aumentando la tem-
peratura corporal que puede provo-
car un fallo renal e incluso la muerte. 

Daño fatal 4
ciudadano de nacionalidad colombiana 

680%
Aumentó el consumo de drogas sintéticas en los últimos 
dos años en Chile, según cifras de la policía. 
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Negocios
NUEZ DEL CHOAPA VA TRAS 
INDICACIÓN GEOGRÁFICA 

PARA CERTIFICAR PROPIEDAD INDUSTRIAL EN INAPI

Como la mejor nuez del mundo han cata-
logado los productores locales de este fruto 
seco, el cosechado en la Región de Coquimbo.

“El hecho de ser nueces procesadas a ma-
no le da un valor agregado importante al 
producto, y por eso también decimos que 
efectivamente, las de Choapa son las mejores 
nueces del mundo. Los mercados interna-
cionales valoran sobre manera el procesado 
manual. Están dispuestos a pagar más por 
esa característica”, dice Leonardo Pastén, 
gerente general de Nueces del Choapa.

Efectivamente, en el año 2003 la Fundación 
para la Innovación Agraria, FIA, hizo un es-
tudio de la nuez  de la zona central, donde 
caracterizó químicamente el fruto de las 
principales zonas productoras. El análisis 
arrojó que la del valle del Choapa tenía ma-
yores contenidos de polifenoles y ácido graso 
mono y poli insaturado.

EL PROYECTO DE INIA
Sobre ese dato se ha generado en la in-

dustria, la inquietud de hacer un análisis 
más acabado de la nuez que se produce a lo 
largo del Choapa, donde INIA ha tomado la 
bandera de la investigación. 

Según explica Giovanni Lobos, ingeniero 
agrónomo y especialista en frutales de nuez 
del Instituto de Investigaciones Agropecuarias 
INIA Intihuasi, desde 2017 están evaluando 
la nuez Serr que se produce de cordillera 
a mar y en todos los valles de la región de 
Coquimbo, para compararla con la fruta 
de la región de Valparaíso, Santiago y de 
O´Higgins. “Llevamos dos temporadas con 
evaluaciones y queremos extenderlas hasta 
mayo de 2020 para tener 3 temporadas de 
análisis”, explica Lobos.

El proyecto, financiado por el Fondo de 
Innovación para la Competitividad, FIC, 
del Gobierno Regional, busca caracterizar 
la nuez de la región de Coquimbo para la 
obtención de subproductos y potenciarla 
como marca para una indicación geográfica. 
“La meta de la investigación es realzar todos 
los parámetros buenos que tiene el fruto y 
generar una identificación geográfica. Con 
los datos que hemos obtenido de otros 
proyectos más las tres temporadas que 
estamos analizando, podremos ingresar al 
Ministerio de Economía e INAPI la solicitud 

para generar una identificación geográfica 
de la nuez del valle del Choapa y del Limarí”, 
confirmaron desde INIA. 

Dentro de este proyecto participan las 
Cooperativas Agronuez, Nocedales del Choapa, 
Limarí Nuts y Sociedad Agrícola Nueces 
del Choapa, quienes son los beneficiarios 
directos de los resultados obtenidos, y los 
indirectos son los productos de nogales de 
la región. También está el apoyo de Minera 
Los Pelambres quien realiza el aporte pecu-
niario de la iniciativa.

LAS  VENTAJAS DE LA 
INDICACIÓN GEOGRÁFICA

La Indicación Geográfica es un derecho de 
propiedad industrial que entrega el Instituto 
Nacional de Propiedad Industrial, INAPI, y 
constituye un verdadero signo distintivo que 
aporta en el valor agregado que se le da al 
producto. Actualmente, la protección que 
implica el reconocimiento de una indicación 
geográfica puede alcanzar cualquier tipo 
de producto, no sólo agrícola, siempre que 
cumpla con los requisitos previstos en la Ley 
de Propiedad Industrial, en su reglamento 
u otras normas especiales.

PRODUCCIÓN DE ACEITE  
Y HARINA DE NUEZ

Además de buscar la indicación geográfica, 
la investigación de INIA confirmó que, como 
en cualquier producción frutícola, siempre 
hay fruta no calificada para la exportación,  
y que este saldo en las nueces puede ser 
utilizado para crear subproductos de sumo 
valor. “La nuez contiene entre un 40% a 48% 
de ácido graso, entonces la extracción del 
aceite es más fácil y queremos potenciarla”, 
precisan desde INIA.

Asimismo, comparan la producción de 
aceite de oliva, donde se requieren entre 7 y 8 
kilos de aceitunas,  versus la obtención de un 
litro de aceite de nuez,  donde se requieren 2,2  
kilos de nueces peladas. “Se pueden obtener 
mayores ingresos que estar vendiendo la fruta 
de bajo calibre”, dice Lobos.

INIA está haciendo talleres con el fin de 
enseñar a preparar el aceite en Illapel y  Los 
Vilos, y luego en Combarbalá y Río Hurtado. 

Asimismo, confirman que del aceite de nuez 
se obtienen otros subproductos que es la 
harina de nuez, que tiene altos contenidos de 
carbohidratos y proteína y bajos contenidos 
de ácidos grasos, por lo que se puede utilizar 
para galletas, snacks, también para las bebi-

Instituto Nacional de Propiedad Industrial.

La Indicación Geográfica es un 
derecho de propiedad industrial 
que da INAPI y constituye un 
verdadero signo distintivo que 
aporta en el valor agregado”

INAPI

100
gramos es el consumo per cápita de nuez 
en Chile, al año. En Europa, esta cifra 
aumenta a 600 e inclusive, 800 gramos.

Junto con demostrar las características únicas de 
la nuez que se cosecha en la Región de Coquimbo 
para lograr la propiedad industrial de la producción 
del fruto seco, INIA además está impulsando la 
producción de aceite y harina de nuez.

Hay que recordar que en Chile se produce principalmente la variedad de nuez 
Chandler, que es la especie más plantada a nivel mundial y la más demandada por 
sus características de fácil partido. Esta variedad ofrece ventajas para el partido 
mecánico y aparte es una nuez muy clara, por lo que tiene una alta demanda mun-
dial. Pero en la Región de Coquimbo, por condiciones climáticas, no todos los valles 
presentan condiciones para producirla, por lo que la variedad que existe en la zona 
es la variedad Serr. “Con el objetivo de potenciar la variedad Serr, estamos haciendo 
una caracterización químico organoléptica a la nuez. Los mercados se han dado 
cuenta que la nuez que se produce en la región es mejor que la que se produce en la 
zona central y en otras zonas productoras de Chile”, reconoce Lobos. 

La variedad que busca identificarse

DANIELA PALEO
LA SERENA 

@eldia_dpaleo

 UF 23.07.19: $27.953,42

 UF 24.07.19: $27.953,42

 COBRE (¢/lb): $272,50

DÓLAR COMPRADOR: $ 679,00

 DÓLAR VENDEDOR: $ 699,00     

DÓLAR OBS. EE.UU.: $ 685,81

                              EURO: $ 769,10

IPC  JUNIO: 0,00%

IPC EN 12 MESES: 2,7 %

INGRESO MÍNIMO MES: $301.000

ASESORAS DEL HOGAR: $270.000
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Las nueces del valle del Choapa tienen mayores contenidos de polifenoles y ácido graso mono 
y poli insaturado, según un estudio de la Fundación para la Innovación Agraria, lo que las hace más 
atractivas como producto de consumo.

La medida buscan hacerse cargo de un problema que iba en aumento y que se daba 
tanto para arrendatarios y arrendadores.

CEDIDA

LAUTARO CARMONA

das lácteas para quienes tienen problema de 
intolerancia a la lactosa.

En tanto, la cáscara del fruto seco también 
salta a la vista como una opción, ya que solo 
en la Provincia del Choapa se procesa más de 

un millón de kilos de nueces y de eso genera 
500 toneladas de cáscara. “Si tiene contenidos 
nutricionales que puedan acoplarse con otros 
elementos, se podría generar alimentación para 
el ganado caprino”, concluyeron desde INIA.62-01i

PROYECTO LEGISLATIVO

Nuevo proyecto de ley de arriendo 
busca terminar con los abusos

De acuerdo a la Encuesta de Caracterización 
Socioeconómica (Casen) de 2017, el total de 
arrendatarios en Chile ha crecido sostenida-
mente desde 2006, llegando a que en 2017 un 
22% de los hogares arrienda. Con ello, también 
han aumentado los alquileres fuera de ley.

Asimismo, se estima que habría alrede-
dor de 60.000 casos de controversias entre 
arrendatarios y arrendadores, de los cuales 
sólo un cuarto de ellos recurre a tribunales.

Frente a los datos, el Minvu presentó un 
proyecto que modifica la ley N° 18.101, que 
busca simplificar el procedimiento del 
juicio de arrendamiento, acortar los plazos 

En Chile habría alrededor de 60.000 
casos de controversias entre arren-
datarios y arrendadores, y sólo un 
cuarto de ellos recurre a tribunales.

de su tramitación, prohibir el subarriendo, 
salvo estipulación en contrario, establecer la 
figura de arriendo y subarriendo abusivo y 
hacinamiento y regular el mes de garantía.

LOS CAMBIOS QUE INVOLUCRA 
EL PROYECTO DE LEY

Desde el Ministerio de Vivienda y Urbanismo 
explican que estos cinco puntos se logran 
con algunos cambios. Entre ellos, prohibir 
el subarriendo, salvo que quede estipulado 
específicamente en el contrato.

También busca cambiar el proceso de 
notificación de demanda. Otra medida 
contempla la absolución de posiciones. 
También se establece un plazo de 10 días 
para que el juez dicte sentencia desde la 
última audiencia. Actualmente la Ley de 
Arriendo no establece plazos. 

Se propone además poner los servicios 
adeudados a nombre del arrendatario. Se 
busca regular el mes de garantía. Además, 
se establece que se deben justificar cada 
uno de los descuentos que se le hagan al 
arrendatario tras entregar el inmueble.62-02

DANIELA PALEO
LA SERENA 

@eldia_dpaleo

registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 5.032,09 puntos.

Por su parte, el Índice General de 
Precios de Acciones (IGPA) pre-
sentó una caída de -0,38 y cerró en 
25.571,71  puntos.

Las principales alzas de la jornada fueron: INTC, 
+3,82%; MSFT, +2,36%;  BLUMAR, +1,89%; CEN-
COSUD, +1,36%; BANVIDA,+1,33%

Por otro lado, a la baja aparecieron ENELAM-OSA, 
-13,22%; UNH, -3,72%; NUEVAPOLAR, -3,39%; 
INVERCAP, -2,99%-0,41%
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El renacer del FUT como herramienta tributaria
SUS VENTAJAS Y RIESGOS

Una herramienta tributaria que buscaba 
incentivar el ahorro y la inversión en las em-
presas era el objetivo del Fondo de Utilidades 
Tributarias, FUT, tras su creación en 1984. 

En palabras simples, buscaba que las 
utilidades que generaran las compañías 
no se atribuyeran a los socios como retiros, 
sino que se reutilizaran y reinvirtieran en 
las mismas firmas para así hacerlas crecer. 

Sin embargo, aunque la intención era 
positiva, la herramienta fue mal utilizada. 
Según explica el abogado y magíster en tri-
butación de la Universidad de Chile, Felipe 
Rioseco, el FUT como estaba planteado, 
daba pie para generar elusión de impues-
tos. “Un mecanismo que se utilizaba era 
hacer “retiros en exceso”, que significaba 
que el socio podía retirar más dinero que 
el que la empresa generaba, mientras que 
otra táctica consistía en los “retiros para 
reinvertir”, donde el socio retiraba dineros 
para reinvertirlos en otra empresa, pero 
muchas veces el dinero no llegaba a ese 
fin”, explica Rioseco.

Con los antecedentes a la vista, la reforma 
tributaria de 2014 eliminó el FUT. “Su des-
aparición tiene como antecedentes a estos 
hechos: un mal uso y una mala fiscalización. 
Sin embargo, esta última no dice relación 
con las competencias de los funcionarios, 
sino que con la capacidad instalada humana, 
no daban abasto”, afirma el jurista.

LOS EFECTOS DE LA 
DESAPARICIÓN DEL FUT

Hoy, señala Rioseco, todas las utilidades 
de una firma van a tributar con impuestos 
al patrimonio final del socio, afirmando 
que la desaparición del FUT ha tenido un 
mayor costo y consecuencia en el ahorro 
e inversión.

“En la reforma de 2014 se establece un 
derecho alternativo para el contribuyente: 
puede optar entre tributar por régimen 
atribuido de renta (donde se presume que 
la persona retiró todas las utilidades de la 
empresa al término del ejercicio, por lo que 
pasa a tributar como persona), o puede optar 
al sistema semi integrado. Esto supone que 
puede pagar una tasa de impuesto mayor 
como empresa y no llevarse las utilidades 
de esta”, dice.

El problema de esta última figura es que 
cuando el socio finalmente retira los dineros, 
ellos pueden alcanzar a tributar hasta un 
44%. “Entonces, se mantiene una especie 
de FUT, pero con un castigo”, comenta el 
abogado.

EL REGRESO DEL FUT COMO 
HERRAMIENTA TRIBUTARIA

Con todo, la modernización tributaria entre 
otras cosas, propone integrar el sistema de 
tributación y que será en base a retiros, el 
cual estará sujeto a medidas especiales de 
control y fiscalización efectiva, que eviten 

Una herramienta tributaria que buscaba incentivar el ahorro y la inversión en las empresas era el objetivo del Fondo de Utilidades Tributarias, FUT.
BASTIÁN SALFATE

mal uso del sistema tributario, agregando 
normas especiales anti elusión para revisar 
que las retenidas no hayan sido distribuidas 
ni usadas de modo directo o indirecto por 
los dueños de la empresa.

“Efectivamente tendremos un FUT con otro 
nombre, esto es, un registro que controlará 
las utilidades acumuladas en la empresa que 
se encuentran pendientes de tributación a 
nivel de los contribuyentes finales (personas 
naturales o extranjeros)”, ha afirmado Juan 
Pablo Cabello, socio principal de Cabello 
Abogados a La Tercera.

“Lo nuevo dentro de lo antiguo es que es el 
FUT va a ir asociado a un Registro de Rentas 

Hay que destacar que en reiteradas visitas 
oficiales a la región, los subsecretarios de 
Hacienda y Economía han promovido la 
modernización tributaria, que actualmente 
se encuentra en el Congreso, puntualmente 
en etapa de audiencias públicas, en la cual 
se recibe a expertos, académicos, técnicos, 
entre otros, quienes dan su opinión del pro-
yecto. “Hoy estamos haciendo una difusión 
de esta iniciativa, porque creemos que es 
clave para que se consolide el regreso a la 
senda de crecimiento, la que en los últimos 
cuatro años se extravió, y que durante 2018 
se recobró. Este proyecto de ley potencia 
la creación de empleos y la inversión, lo 
que va a permitir una consolidación de 
los resultados económicos”, señaló Ignacio 
Guerrero, subsecretario de Economía, en su 
última visita a la región.62-03i

Subsecretario de Economía.

La modernización tributaria 
potencia la creación de 
empleos y la inversión, que 
permitirá consolidar los 
resultados económicos”.

IGNACIO GUERRERO 

1984
se creó el FUT, el cual fue eliminado 
en 2014 por sus vicios. Hoy se busca 
restituirlo con más fiscalización.

Si bien en la reforma tributaria de 2014, el Fondo de Utilidades Tributarias 
(FUT) se eliminó por vicios detectados en su uso por parte de las empresas, 
la modernización tributaria propone traerlo de vuelta, con mejoras en su 
fiscalización.

Los expertos coinciden en que la restitución del Fondo de Utilidades Tributarias, 
FUT, puede fomentar la inversión o el ahorro de las empresas y la inversión en 
activo de capital o financieros de largo plazos sin necesariamente endeudarse en el 
sistema bancario formal. 
Eso sí, señalan que para que vuelva, deben existir buenos mecanismos de control 
que permitan tener certeza de que se va a cumplir la fiscalización y que no se va a 
incurrir en los vicios en los que se caía antes. 

Los beneficios de restituirlo

Afectas a Impuestos, o RAI. Este sistema 
vigente lleva el control de los retiros afectos 
a impuestos. Por lo tanto, al registro FUT 
se le adosa el RAI que permite tener un 
mayor control a los retiros que puedan 
hacer a los socios”, agrega Rioseco.

DANIELA PALEO
LA SERENA 

@eldia_dpaleo
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MundoPaís
PROFESORES DEPONDRÍAN EL PARO DE 50 DÍAS 
TRAS RESULTADO PARCIAL DE CONSULTA NACIONAL 

HOY SE ENTREGARÍA EL COMPUTO FINAL 

Según el conteo preliminar de los votos 
de la Consulta Docente realizada este lunes, 
los profesores depondrían el paro que se 
extendió por 50 días.

Un 65,60 por ciento de los votantes optaron 
por bajar la movilización, según un segundo 
cómputo parcial, dado a conocer por el gre-
mio pasada las 22:00 horas de ayer.

En tanto, el 34,30 por ciento se pronunció 
por la opción de continuar en paro.

En la consulta nacional de ayer lunes, los 
votantes tuvieron que decidir entre dos 
opciones: “Deponer el paro y mandatar al 
directorio nacional, a elaborar un plan de 
acción y movilización, que permita logros 
satisfactorios a nuestro petitorio” o “Seguir 
en paro y de no estarlo, me comprometo a 
sumarme a él. Esto implica no asistir a mi 
lugar de trabajo y participar en todas las 
actividades del Paro Indefinido”.

Al respecto, el presidente del gremio, Mario 
Aguilar, confirmó que “mañana (martes) 
al mediodía se entregará el computo final 
y la decisión final. Lo importante es que el 
profesorado está decidiendo”.

“Esto se va a resolver en definitiva mañana 
(martes), pero es claro que la decisión, cual-
quiera sea, va a ser una decisión legitimada por 
un universo importante de profesores. En vez 
de haberlo resuelto 11 dirigentes nacionales 
o 200 asambleístas, lo hemos resuelto con 
miles de nuestros colegas con esta consulta”, 
aseguró Aguilar.

“Cualquiera sea la decisión, este directorio va 
a respetarla y la asume como propia”, agregó.

El total representa a 187 comunas escrutadas, 
lo que representa más de un 50 por ciento, 
mostrando una clara tendencia. Este martes 
se entregará el cómputo final.

Aguilar señaló que “cuando se deponga (el 
paro) nosotros entendemos que con lo que 
ya está firmado por la ministra, y que está 
entregado oficialmente y públicamente, lo 
que va a corresponder hacer es empezar a 
exigir su implementación”.

“De ninguna manera detenemos la lucha 
por los temas pendientes, nosotros estamos 
conscientes que son temas muy sentidos, 
y no sólo por el profesorado. Por ejemplo, 
la reforma curricular para nosotros es un 
tema central y vamos a dar toda la lucha en 
Contraloría, en tribunales y vamos a seguir 
movilizados y vamos a motivar a la ciudadanía 
a movilizarse por impedir que esa reforma 
se implemente”, agregó.

La directiva del Colegio de Profesores indicó que en concreto, 12.079 docentes votaron por la opción 1, un 65.70%. Aquella alternativa baja 
el paro y mandata al directorio a elaborar un plan de acción y movilización que permita logros satisfactorios al petitorio.

 TWITTER @KASSWIDEMANN

“Hay mucha gente que no está en sus re-
giones y esta vez no se permitió votar fuera 
de la comuna donde el profesor trabaja”, 
explicó en la instancia el líder gremial.

Esto último, debido a que los docentes 
de las regiones Metropolitana, Atacama, 

Coquimbo, Valparaíso, Bío Bío, La Araucanía, 
Los Ríos, Los Lagos, Aysén y Magallanes aún 
se mantienen de vacaciones.

Consultada por esta votación, la ministra 
de Educación, Marcela Cubillos, comentó 
que “desde hace unas semanas, lo que se 
ha estado llevando a cabo es un diálogo al 
interior del Colegio de Profesores”. Sobre 
esto señaló  que “nos hemos preocupado de 
ser respetuosos en estas últimas semanas 

de lo que ocurra en el diálogo al interior del 
Colegio (de Profesores) y no nos corresponde 
empezar a opinar o a inmiscuirnos antes de 
lo que ellos resuelvan”.

La ministra recordó que esa cartera ya 
comenzó a “implementar medidas que 
consideramos importantes para todos los 
profesores, estén o no estén movilizados”, 
en referencia a que enviaron un proyecto 
de ley que otorga titularidad de las horas de 
extensión –uno de los puntos del petitorio 
de los docentes–, y le pusieron discusión 
inmediata a la moción del diputado Mario 
Venegas (DC), que establece agravantes para 
quienes agredan a profesores.

Es momento de implementar muchos de 
los puntos en los que hay acuerdo y también 
asegurar el 100% de clases”, sostuvo la ministra. 
Agregó que “antes de salir de vacaciones, ya 
el 95% de los colegios funcionaba con nor-
malidad, y hoy día estamos preocupados 
que ojalá el 100% de los niños pueda volver a 
clases con la mayor normalidad posible”. 1203

presidente del Colegio de Profesores

No vamos a dar esto por 
resuelto y definitivo hasta 
que esté escrutada la última 
comuna”.

MARIO AGUILAR

18.598
Profesores votaron en la consulta na-
cional

Un 65,60 por ciento de los votantes optó por bajar la movilización, según un 
segundo cómputo parcial, dado a conocer por el gremio anoche. En tanto, el 34,30 
por ciento se pronunció por la opción de continuar en paro.

La Serena
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Gobierno traspasa a la SISS la 
decisión de terminar concesión de 
Essal tras los problemas en Osorno

ESTE LUNES

La tarde de este lunes, el pre-
sidente Sebastián Piñera lideró 
una reunión de más de tres 
horas, instancia tras la cual 
el ministro de Obras Públicas, 
Alfredo Moreno, aseguró que 
la decisión de caducar la con-
cesión de Essal debe emanar 
desde la Superintendencia de 
Servicios Sanitarios (SISS) y no 
del Ejecutivo.

Además, el titular de la cartera 
señaló que la cita tuvo dos 
objetivos específicos.

El primero tuvo que ver con 
la “importancia de modificar 
y fortalecer la Ley de Servicios 
Sanitarios vigente para que no 
vuelva a suceder lo que pasó 
en Osorno”, dijo.

El segundo, en tanto, tuvo 
que ver con las compensa-
ciones y las indemnizaciones 
“correspondientes” para todas 
las personas y clientes que se 
vieron afectados.

Finalmente, sobre las san-
ciones, Moreno aseveró que 
tales penalidades deberán ser 
decretadas y emitidas por la 
SISS, quienes ya establecieron 
un plazo para ello, tiempo 
que -aseguró el ministro-, el 

Gobierno pidió que fuera el 
más acotado posible.

“Nosotros esperamos que 
dentro de lo que establece la 
Ley las sanciones sean acordes 
con la enorme gravedad que 
tienen los hechos que han 
sucedido en Osorno y que han 
afectado a tanta gente”, añadió 
el secretario de Estado, tras 
lo cual se retiró y no entregó 
más declaraciones a la prensa 
apostada en Palacio.

En el encuentro de esta tarde 
participaron algunos ministros 
y asesores cercanos a Piñera, 
con quienes podría trabajar 
la opción de impedir que la 
actual sanitaria de la región 
de Los Lagos -apuntada como 
principal responsable de la 
crisis del agua que afectó a 
Osorno- continúe a cargo del 
suministro.

Con la reunión se buscó rea-
lizar un primer diagnóstico en 
base a los antecedentes que 
recopiló el mismo ministro 
Moreno. 5802

Tras la emergencia, 
representantes de la 
democracia cristiana y 
Chile Vamos pidieron 
al Gobierno que dé por 
finalizado el contrato con 
la empresa sanitaria.

El ministro de Obras Públicas, Alfredo  Moreno llegando a reunión con Piñera. BIO BIO

Chile

Llegan a Chile 140 
venezolanos que estaban 
en la frontera con Perú

EN EL NORTE DEL PAÍS

Unos 140 venezolanos lle-
garon a Santiago tras per-
manecer varias semanas 
varados en la frontera con 
Perú por carecer de un visado 
consular que el Gobierno 
impuso como requisito para 
los inmigrantes.

En las primeras horas de este 
lunes llegaron en un autobús 
a la capital, tras un viaje de 
más de 2.000 kilómetros, 37 
venezolanos, en su mayoría 
mujeres y niños que pudieron 
tramitar los documentos 
necesarios para cruzar la 
frontera y ser admitidos.

El de ayer fue el cuarto 
autobús que transportó a 
venezolanos desde el pasado 
viernes, declaró tras la llegada 
del vehículo Álvaro Bellolio, 
jefe del Departamento de 

Extranjería y Migración del 
Ministerio del Interior.

“Este ya es el cuarto bus, es 
decir, 140 personas han logra-
do validar su información, 
validar el vínculo familiar, 
obtener su visa y estamparlo 
en un título de residencia”, 
detalló Bellolio.

“Esa es una política regular y 
humanitaria, una política que 
tiende una mano y permite 
que se reúnan con sus fami-
lias”, añadió, en alusión a la 
flexibilización de la política 
migratoria que implemen-
tó el Gobierno, tras recibir 
críticas por la situación de 

centenares de venezolanos 
a los que no se permitía in-
gresar al país.

Las críticas incluyeron pro-
testas de varios centenares 
de inmigrantes de diversos 
países el domingo en el centro 
de Santiago.

La flexibilización está diri-
gida a los venezolanos que 
tengan familiares directos ya 
residiendo regularmente en 
Chile, que para Mijail Bonito, 
asesor de Inmigración del 
Gobierno, “es una demostra-
ción de cuál es la verdadera 
cara” de lo que está haciendo 
Chile. 5803

El pasado viernes, además, el Gobierno anunció la extensión en 90 días del plazo para que 
los inmigrantes puedan regularizar su situación, que originalmente debía terminar este lunes.

EL DIA

La Serena Los recién llegados se declararon 
aliviados por haber logrado 
su objetivo de entrar a Chile y 
reunirse con sus parientes. 
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TRUMP AFIRMA QUE CADA VEZ ES “MÁS 
DIFÍCIL” NEGOCIAR ACUERDO CON IRÁN

El presidente Donald Trump afirmó este lunes que le 
resulta cada vez “más difícil” querer negociar un acuerdo 
con Irán, tras el arresto de presuntos espías de Estados 
Unidos por Teherán, en un momento de crecientes 
desencuentros entre ambos países.

Las autoridades de la República Islámica anunciaron la 
detención de 17 iraníes y la condena a muerte de varios 
de ellos en el marco del desmantelamiento de una “red 
de espías” de la CIA, una afirmación “totalmente falsa”, 
según Trump.

“Resulta cada vez más difícil para mí querer lograr un 
acuerdo con Irán porque actúan muy mal”, declaró Trump 
ante la prensa al recibir al primer ministro paquistaní, 
Imran Khan, en la Casa Blanca. 5807

ISRAEL DESATA UNA POLÉMICA AL 
DEMOLER CASAS PALESTINAS 

Israel comenzó este lunes la demolición de viviendas 
palestinas que considera ilegales en el sur de Jerusalén, 
cerca de la barrera de separación que separa la Ciudad 
Santa de Cisjordania ocupada, una operación denunciada 
por la ONU, UE y la Autoridad Palestina.

Decenas de militares y policías israelíes rodearon al me-
nos cuatro edificios en Sur Baher, barrio entre Jerusalén y 
Cisjordania, territorio que Israel ocupó en 1967.

Los residentes fueron evacuados y los periodistas tuvieron 
que alejarse antes de que una excavadora empezara la 
demolición.Israel afirma que los edificios se construyeron 
muy cerca de la barrera de separación que comenzó a le-
vantar en 2002, durante la segunda Intifada (levantamiento 
palestino), para protegerse de ataques.5805NUEVO APAGÓN MASIVO AFECTÓ A 

VARIAS CIUDADES DE VENEZUELA
Una nueva interrupción del fluido eléctrico ha dejado 

sin luz a gran parte de Venezuela este lunes -desde las 16:40 
locales, sin que hasta ahora la estatal Corpoelec, que con-
trola el servicio en todo el país, haya informado al respecto.

Al menos una docena de las 24 entidades federales del 
país petrolero se han visto afectadas por este fallo, común 
en algunas regiones, mientras que en Caracas Efe pudo 
constatar que el servicio del Metro fue suspendido, por 
lo que miles de usuarios se han visto obligados a caminar.

Cientos de reportes sobre el apagón que circulan en las 
redes sociales y medios locales cifran en 16 los estados 
que, desde los cuatro puntos cardinales, se han quedado 
a oscuras.La interrupción del fluido nuevamente ha traído 
consigo problemas en telefonía y fallos en la conexión a 
internet en un país en el que casi la totalidad depende de 
un proveedor también estatal. 5804

Visiones

EVO MORALES SIGUE LIDERANDO 
PREFERENCIAS PARA ELECCIONES 

A tres meses de las elecciones presidenciales en Bolivia, 
el presidente Evo Morales, que busca un cuarto mandato 
consecutivo, encabeza la intención de voto con 37%, se-
guido del opositor Carlos Mesa con 26%, según un sondeo 
publicado el lunes por diarios locales.

La encuestadora Ciesmori señaló que Morales, en el poder 
desde 2006, recoge el 37% del apoyo electoral, principalmente 
en el área rural y ciudades intermedias, en tanto Mesa (26%) 
se hace fuerte en el área urbana.

Óscar Ortiz, candidato identificado con la derecha, recoge 
9%, mientras otros seis postulantes no superan cada uno el 3%.

La encuesta publicada este lunes en los diarios El Deber 
(Santa Cruz), Correo del Sur (Sucre) y El Potosí (Potosí) y 
que fue divulgada la noche del domingo. 5806
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> HORARIO COQUIMBO
De Lunes a Viernes, 
de 09:00  a 13:00 Hrs. 
15:30 a 18:00 Hrs.
Sábado, de 09:30 a 14:00 Hrs.
Fono: 51-2546740 - 51-2656742

> HORARIO OVALLE
De Lunes a Viernes, 
de 09:00  a 13:00 Hrs. 
15:30 a 18:00 Hrs.
Sábado, de 09:30 a 14:00 Hrs.
Fono: 53 - 2448271 - 532448272

> HORARIO MALL PUERTA DEL MAR
De Lunes a Viernes, 
de 10:30  a 14:00 Hrs. 
15:00 a 21:00 Hrs.
Sábado, de 10:30 a 14:00 Hrs.

PUBLICA AVISOS
CON FOTOGRAFÍAS

PUBLICA EN INTERNET 

www.diarioeldia.cl

Avisos Económicos

> HORARIO LA SERENA
Lunes a Jueves de 9:00 a 14:00, 
14:45 a 17:30 Hrs.
Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. 
Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.
Fono: 51-2200426 - 512200400

 

 ARRIENDO - CASA 

 Elizabeth Propiedades 
vende y arrienda casas 
con y sin muebles.  F: 
990343753 

 Se arrienda inmueble ubi-
cado en calle Brasil 414 en 
181,38 UF. Reales intere-
sados comunicarse al:  F: 
976274127 

 Coquimbo arriendo casa 
sector Llano en Winston 
Churchill 121 450000 CLP 
F: 976557606 

 Elizabeth Propiedades 
vende y arrienda casas 
con y sin muebles.  F: 
990343753 

 La Serena La Hacienda, 
hermosa casa, 3D-2B, 
sistema seguridad, 
sector alta plusvalía, 
$395.000, año corrido.  
F: +56995262685 

 La Serena Puertas del 
Mar, casa amoblada, en 
condominio, año corrido, 
3 dormitorios, 2 baños, 
$400.000 G. común 
incluido  F: 986288890 

 La Serena Barrio Universi-
tario, $450.000, 3 dormi-
torios, 2 baños, excelente 
ubicación, a pasos del 
Jumbo.  F: 976495965 

 La Arboleda, casa 3 
dormitorios, 2 baños, 
$380.000 alidaiturrieta-
propiedades@gmail.com 
F: +56992130405 

 Casa Parcela 43, Vega 
Sur, 2 pisos, 5 dormitorios, 
$550.000 alidaiturrieta-
propiedades@gmail.com  
F: +56992130405 

 La Serena arriendo casa 
sector La Arboleda, 3d 3b, 
$420.000  F: 991556051 

 Se arrienda casa Villa La 
Florida 3D 1B living come-
dor amplio patio entrada 
para 3 autos, $350.000,  
F: +56989099643 

 Coquimbo Altos del 
Mirador Punta Mira 
Norte 3 dormitorios 3 
baños cocina amoblada. 
Corredor 300000 CLP F: 
979446923 

tamaño retiro domicilios 
también para yale.  F: 
983278301 

 Antigüedades Compra y 
Venta: Muebles, pintu-
ra, libros, discos, fichas, 
pianos. Reparaciones 
muebles  F: 964948190, 
512210417 

 Compro buzón con ali-
mentador vibratorio 
para minerales. (Grisly).  
F: +56995421477 

 SERVICIOS 

 Se fabrican muebles de 
cocina y closet a medidas, 
carpintera en general, 
instalaciones, proyec-
tos, finas terminaciones, 
experiencia y referencia. 
F:  967366747 

 Persona certificada reali-
za clases de yoga integral 
adulto y adulto mayor, 
(Con implementos).  F: 
990478774 

 Retiro escombros venta 
áridos, corte de árbo-
les, etc. Consulte F: 
997205376, 997598031 

 Se realizan trabajos de 
cerámica gasfitería car-
pintería albañilería pintura 
electricidad y ampliaciones 
en general  F: 961354038 

 SÓLO MAYORES 

 $10.000 momento 
amorosa, ardiente.  F: 
967417634 

 Colombianita madura, 
masaje en camilla clima-
tizado.  F: 979369182 

 Rubiesita ojitos de 
gata, ardiente, sensual, 
chilena, complacien-
te, independiente.  F: 
+56953490108  

 Argentina, hermosa, 
completa, cumple fanta-
sías, 24 años, llámame, 
fotos.  F: 988598963 

 Rica gordita XXL de 
grande cola, full greco, 
solo $10.000 completo.  
F: 947302540 

 *Paraguayas exquisi-
tas*, buenas amantes, 
sin ataditos, sin prisa, 
www.guadalupehot.cl  
F: 952018882 

 $10.000 lolita Boliviana 
Yisel, amorosa, apasio-

vehículos. Balmaceda 
Nº 1325 La Serena. www.
autokarino.cl, Fono F: 51 
2 213758  

 VENDO - AUTOMÓVIL 

 Toyota RAV 4 2012 Por 
renovación. Precio algo 
conversable. Mecánico. 
Aire acond., alza vidrios 
elect. Pequeños detalles 
en pintura. Todo al día.  
$5800000 F: +569 
98263182 

 Toyota Yaris sport 2012 
Motor 1.3,110mil km, 5 
puertas, todo al día. $con-
versable $4700000 F: 
+56988018756  

 Suzuki Baleno 1997 Pape-
les al día  $1200000 F: 
935267866 

 REQUIERO CONTRA-
TAR 

 Se necesita trabajadoras 
12 horas diaria $15.000 
para local en Av del Mar 
#4.800 La Serena, hasta 
23 años.  F: 935599639 

 Necesito auxiliar de aseo 
Colegio Subvencionado 
de Coquimbo, sueldo 
$330.000. CV: job.dis.
coquimbo@gmail.com  

 chef, maestro de cocina 
con experiencia previa 
comprobable. enviar cv 
a F: jardinhuanhuali@
gmail.com 

 Se necesita contratar 
secretaria para consulta 
odontológica La Serena. 
Enviar CV a: clinicaodon-
tologica2019@hotmail.
com  

 VENDO 

 Vendo máquinas gimna-
sia pasiva ideal kinesiolo-
gos o personal de la salud. 
Ayuda a motricidad, 
fortalecimiento muscu-
latura, artrosis, relax, tra-
bajo rodillas, mantención 
física, (Maquina suaves 
e hidráulicas). Acepto 
ofertas.  F: 990478774 

 COMPRO 

 Compro cilindros gas todo 

 Se arrienda casa en L. 
Urrutia cerca de G.G. 
Videla cerca de feria 3D 
1B cocina patio entrada 
de auto $250.000,  F: 
+56989099643 

 ARRIENDO - LOCAL 

 La Serena Pampa Baja, 
arriendo local, 2 baños, 
oficinas, bodegas, amplio 
frente, galpón. Los Pera-
les 678, $1.000.000.  F: 
998876357 

 ARRIENDO - PIEZA 

 Pieza amoblada televi-
sor Wifi pareja o solo.  F: 
989371815, 512-523655 

 La Serena excelente ubi-
cación pleno centro todo 
incluido cable wifi gas para 
persona sola que trabaje 
o estudie 100000 CLP F: 
987287846 

 Pieza amoblada, entrada 
independiente, cable wifi, 
Balmaceda P:10, Pampa, 
La Serena, $140.000  F: 
+56936935336 

 Se ofrece habitación a 
estudiantes o trabajado-
res. Llamar:  F: 999155884 

 VENDO - DEPARTA-
MENTO 

 La Serena, Larraín Alcal-
de $70.000.000,  F: 
945102219 

 VENDO - TERRENO 

 Vendo terreno con casa en 
Horcón del Valle de Elqui. 
Agua luz F: 977662792 

 VENDO - PROPIEDA-
DES 

 Confíanos tu propiedad 
www.almendralpropie-
dades.cl,  F: 945102219 

 ARRIENDO - VEHÍCU-
LOS 

 RentaCar, arriendo camio-
netas (Minería), autos 
jose.gimon@vistalvalle-
rentacar.cl  F: 930339258, 
995491425 

 COMPRO - VEHÍCULOS 

  ***Autokarino *** ven-
de, compra al contado 

Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes 
Raíces de La Serena del 
año 2014. Mínimo para la 
subasta será la suma de 
$94.878.388. El precio 
deberá consignarse, en 
dinero efectivo, dentro de 
tercer día hábil de efectua-
do el remate. Interesados 
tomar parte en la subasta 
deberán presentar vale 
vista a la orden del Tri-
bunal, por el equivalente 
al 10% mínimo subasta. 
Demás antecedentes en 
Secretaría del Tribunal.  En 
La Serena, a 18 de julio de 
2019. ISABEL  CORTES 
RAMOS SECRETARIO 
SUBROGANTE

 

 Por resolución de fecha 
29 de mayo de 2018 del 
Primer Juzgado Letras en 
lo Civil de La Serena, en 
causa Rol V-113-2018, 
decretó interdicción 
definitiva de don Raúl 
Eduardo Tapia Rojas Rut 
8.147.548-8, privándole 
de la administración de 

sus bienes y nombrán-
dole curadora definitiva 
de sus bienes a Sandra 
Marcela Tapia Rojas Rut 
8.968.134-0, a quien se le 
exime de la obligación de 
rendir fianza y de reducir 
dicha sentencia a escritura 
pública. La Serena, 28 jun 
2019. SECRETARIA.  

 AVISO DE REMATE

Vigésimo Quinto Juzgado 
Civil de Santiago, ubicado 
en Huérfanos 1409, piso 
9, comuna de Santiago, 
ordenó el remate para 
el día 08 de agosto de 
2019 a las 15:00 horas, 
en juicio ejecutivo cara-
tulado “RABOBANK 
CHILE con ASESORÍA 
AGRONÓMICA ELQUI 
LIMITADA”, Rol C-260-
2013, sobre el derecho 
de aprovechamiento de 
agua referente al uso de 6 
acciones provenientes del 
Canal Lechuza Tercera del 
Río Turbio, inscrito a fojas 
339 N° 339 del Registro 

de Propiedad de Aguas del 
año 2005 del Conservador 
de Bienes Raíces de Vicu-
ña, mínimo de la subasta 
$8.400.000.-. Precio de 
la subasta pagadero den-
tro de quinto día hábil a la 
fecha de remate, median-
te depósito en la cuenta 
corriente del Tribunal, y 
a su orden. Interesados 
deberán acompañar vale 
vista bancario a la orden 
del tribunal por el equi-
valente al 10% del míni-
mo de la subasta como 
garantía. El ejecutante 
podrá adjudicarse el bien 
con cargo a sus créditos, 
sin necesidad de depositar 
caución ni precio. El subas-
tador designará domicilio 
dentro del radio urbano 
del Tribunal. Asimismo, 
deberá suscribir la escri-
tura pública de adjudica-
ción en el plazo de 40 días 
hábiles contados desde la 
fecha de la subasta. Bases 
y demás antecedentes en 
la Secretaría del Tribunal. 
La Secretaría.  

nada, juguetona, besos 
reales, sin apuros  F: 
991415032 

 Claudia chilena, masa-
jista, scort, central.  F: 
986693563 

 Catalina blanca chilena 
joven rica trato de polo-
la centro Coquimbo F: 
952147575 

 www.sexyclub.cl Ingre-
sa para conocer a las más 
bellas y fogosas escort   

 Morena, gordita, com-
placiente, apasionada.  F: 
972853840 

 Mariela 45 añitos, apasio-
nada, sensual, estupenda 
figura, ¡Ven conóceme!  F: 
995447208 

 Privado Mariela chicas 
nuevas Cote 32, Claudia 
30 Vip  F: 978268272 

 EXTRACTOS 

 EXTRACTO SENTENCIA

Por sentencia definitiva de 
fecha veinte de marzo de 
dos mil diecinueve, Causa 
Rol N° C-240-2018, Juz-
gado de Letras de Vicuña, 
se declara que se remueve 
de su cargo a doña Clotilde 
del Carmen Rozas Pérez 
y se designan de manera 
conjunta como curadores 
definitivos  de don Alfredo 
Miguel Norero Mora a sus 
hijos Alfredo Miguel Nore-
ro  Rozas y Jonatan Norero 
Rozas. SECRETARIA.

  EXTRACTO

Segundo Juzgado Letras 
La Serena, carátula “Itaú 
Corpbanca con Benito”, 
obligación de dar, Rol: 
C-2957-2018, el 06 DE 
AGOSTO DE 2019, A 
LAS 12,00 HORAS, se 
rematará en Tribunal el 
inmueble consistente en 
el DEPARTAMENTO 
N°205, la BODEGA 5, y 
el DERECHO DE USO Y 
GOCE EXCLUSIVO DEL 
ESTACIONAMIENTO 
N°2, Edificio denominado 
CONJUNTO HABITA-
CIONAL “PANORAMIC”, 
ubicado en CALLE JOSÉ 
LUIS DAIRE N°1200, sec-
tor La Pampa, comuna de 
La Serena.-; inscrito a fojas 
5244 número 3774 en el 
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Deportes

El piloto regional se trasladó hasta la ciudad de Mendoza para tomar parte en el GP de la Vendimia que 
celebraba su 70ª edición en el marco del Zonal Cuyano. Tras una gran carrera y partir desde la posición 20, 
recibió la bandera a cuadros como el mejor de la categoría Promocional Fiat.

EL DÍA MARTES 23 DE JULIO DE 2019 23

El chileno mostró sus garras en el circuito mendocino, tomó la punta a nueve vueltas 
del final, recibiendo la bandera a cuadros.

PASIONFIERRERA.COM

“ES UN 
SUEÑO 
HECHO 
REALIDAD”

La temporada 2019 no había resultado 
como la anterior para el piloto regional Jorge 
Meléndez. En el 2018, realizando un tremen-
do esfuerzo, viajó a varias de las carreras del 
Zonal Cuyano en suelo argentino y no había 
podido festejar. La fuerte inversión que signi-
fica estar trasladándose desde la Región de 
Coquimbo, mes a mes a las diferentes pistas 
de la temporada tuerca de ese país, no fue 
posible sostenerla para este ciclo, aunque 
siempre estuvo viendo y analizando en qué 
momento volver.

El análisis, actuar con la mente fría, conversar 
con sus auspiciadores, los que nuevamente 
estaban ahí a su entera disposición, provocó 
que Meléndez  viajara el pasado fin de semana 
hasta el autódromo de esa ciudad  para  tomar 
parte en la 70ª edición del Gran Premio de la 
Vendimia y convertirse en uno de los prota-
gonistas de la jornada, ganándose el aprecio 
y reconocimiento de los trasandinos que lo 
bañaron en el champaña  de la gloria en lo alto 
del podio, con una hermosa y gigantesca copa 
y su bandera de Chile aferrada a su corazón.

EL TRASANDINO MELÉNDEZ

Entendible las lágrimas del final en un 
podio que será inolvidable y que revisará 
en el video una y mil veces. Sólo el piloto y 
su equipo saben por todas las travesías que 
debieron pasar para, por fin, festejar una 
carrera y mostrar su calidad de piloto, frente 
a avezados exponentes de esa categoría en 
el Zonal Cuyano.

Por los altoparlantes de la pista se escu-
chaba con fuerza el nombre del trasandino 
Meléndez, quien sintió la adrenalina apenas 
comenzó a cruzar la cordillera. Sabía que 
estaba frente a una posibilidad única que en 
el 2018 se le había escapado de las manos en 

varias oportunidades.
“Es una sensación única, porque 
lo venía buscando hace mucho 

tiempo. El año pa-
sado se nos 

negó una 
y otra 

vez 

el triunfo, por diversos factores que no pa-
saban ni por temas del equipo o conductivos, 
sino que por maniobras de carrera que nos 
fueron dejando afuera, oportunidades que 
fueron escapando y que a muchos los hacen 
desistir”, nos cuenta ya retornando al país, 
donde se dará el tiempo de ir a agradecer 
uno a uno a quienes siempre han estado 
prestando su compromiso y apoyo.

Pese a los esfuerzos realizados durante 2018, 
consideró que la suerte no jugó a su favor, “esta 
fecha fue soñada por muchas cosas y me de-
mostró lo que me ha dado el automovilismo, 
que me ha enseñado a levantarme muchas 
veces y seguir persiguiendo mis objetivos”.

LA CARRERA

Cuenta el piloto porteño que ape-
nas llegó al circuito se encontró 

con un mundo diferente, “cuando 
llegamos todo era nuevo, equipo 
nuevo, sin embargo se corría en 
un circuito que me acomodaba 
y que ya conocía, lo que era un 

punto a favor”.
Narró que en la primera tanda salió 

sin grandes expectativas, ya que lo principal 
era conocer el auto, lograr ritmo de carrera, 
“sin embargo,  pegamos el zarpazo de inme-
diato, nos quedamos con el mejor tiempo 
en ambas tandas de entrenamiento que nos 
dejaba tranquilos para pelear de tú a tú y con 
expectativas de ser protagonistas en la carrera.  
En el sorteo de la clasificación nos tocó largar 
quintos en la serie, rápidamente me ubiqué  
primero, demostrando el poderío del auto, 

con fuerza increíble en la parte baja y velo-
cidad final. Cuando quedo primero en la 

JORGE MELÉNDEZ:
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Ya más tranquilo, reconoce que la madurez 
y experiencia también tienen que ver con la 
tremenda carrera, “la misión era esa y se cum-
plió de una manera soberbia, por lo que fue 
todo. Las últimas vueltas fueron complicadas, 
se nos venían muy rápido de atrás y el motor 
nos ayudó a salir de ahí.

“El automovilismo me ha enseñado a levan-
tarme, me enseñó a no perder la esperanza, 
tener fe en nuestras convicciones. Largando 20 
las posibilidades eran pocas de ganar la carrera, 
había muchos autos y de gran equiparidad en 
la carrera. Estoy soñando despierto, aún no la 
creo, haber concretado el sueño que siempre 
tuve de ganar en Argentina y Mendoza, lo soñé 
y ahora lo logré, es una realidad”.

SÉ DE DONDE VENGO

El orgullo del chileno sale a flote en lo alto 
del podio. Cubierto por una bandera nacional, 
empapa sus lágrimas mientras sufre para 
abrir el botellón de champaña. Los pilotos 
Juan Martín Herrero y Pablo Corradi, segundo 
y tercero respectivamente que lo acompa-
ñaban en el podio, lo hicieron antes que él 
dándole un baño de espumante que llevaba 
el reconocimiento y alegría porque ese triunfo 
es de todos los que aman el automovilismo  
sin importar la nacionalidad, “acá uno se 
acuerda de todos quienes siempre te han 
apoyado. “mi tío Oscar, mi primo Pedro que 
viajan conmigo, la familia y los amigos, como 
los auspiciadores, que ahí están y que sabían 
que en cualquier momento podían llegar, 
ya que estamos creciendo y en este proceso 
hemos ido madurando. Sé de dónde vengo, 
sabemos cómo comenzamos, todo eso me  
formó el carácter y perseverancia, el piloto 
que soy en día”, concluyó. 

POSICIONES

Promocional Fiat
1 Jorge Meléndez  25:52.795
2 Juan Martín Herrero 25:53.613
3 Pablo Corradi   25:56.471
4 Maxi Telo  25:59.120 0801i

serie, el fuerte viento hizo que por momentos 
no se viera la pista. Estaba sucia con viento de 
costado, cuando vengo primero, entro tran-
quilo a la curva 1, no me lo explico, el auto se 
pone de costado, salimos de la pista, volvimos 
a recuperar algo y quedé 10, lo que nos hacía 
largar en el puesto 20 en la final”.

Fue un golpe a la confianza y las proyec-
ciones iniciales. Nunca pensaron que en la 
carrera final estaría tan atrás en la grilla. “Ahí 
cambiamos un poco la estrategia, al conversar 
con Mariano Barando, el dueño del equipo, 
ya no estaban las expectativas iniciales, ese 
error nos mataba el fin de semana, aunque 
yo estaba con la convicción que podía más, 
aunque debía depender de muchos factores. 
Converse con Pedro, mi primo, y la idea era 
largar y pasar 5 autos en la largada. Pudimos 
ganar varios lugares, quedamos 14 o 15 en la 
primera vuelta, luego un auto de seguridad 
que comprime, y en las últimas 9 vueltas 
lanzadas salí con todo y se nos dio, todo lo 
que hice salió perfecto”, resume.

LA PUNTA

Fue ahí cuando se vio que por delante suyo 
no había más autos. “Cuando salgo de una 
maniobra con dos autos, estaba primero, no 
lo podía creer,  los 4 primeros estábamos muy 
pegados, fue ahí cuando llegó la bandera a 
cuadros, es algo maravilloso, es el triunfo más 
grande de mi carrera”.

Siempre se lo había propuesto. Poner a 
Chile en lo alto del podio en el Zonal Cuyano. 
Después de varios intentos sin éxito, llegó la 
gran oportunidad en el primer intento, “esto 
es algo soñado, ganar en Mendoza, ganar en 
Argentina, fuimos para ser parte del Gran 
Premio Vendimia en su edición 70 que es el 
premio más antiguo en Argentina, es distinto, 
porque acá hay historia con pilotos de un nivel 
increíble y mi sueño era anotar a Chile en esta 
historia y se cumplió”, comenta mientras 
cruzaba el Paso Los Libertadores y esperaba 
abrazarse con sus padres y cercanos que le 
tenían preparada una gran recepción.

El festejo de Jorge Meléndez en la cima del podio festejando junto a Juan Martín Herrero y Pablo Corradi. PASIONFIERRERA.COM

Chileno piloto de automovilismo

Es una sensación única, 
porque lo venía buscando 
hace mucho tiempo. El año 
pasado se nos negó una y 
otra vez el triunfo”

JORGE MELÉNDEZ

Piloto chileno

Cuando salgo de una maniobra 
con dos autos, estaba primero, 
no lo podía creer,  los 4 
primeros estábamos muy 
pegados”

JORGE MELÉNDEZ

70
fue la edición del GP de la Vendimia ce-
lebrado en Mendoza.

Debo agradecer al equipo que lo entrega todo. Muchas personas que están en 
Mendoza que me hacen sentir como en casa, ayuda bastante para enfrentar 
la competencia, tanto en el tema del alojamiento como en la planificación. 
Alejandro Torres, familia Gil, Danilo y Alfredo por los consejos que transmiten 
siempre.  Gianluca Vega, Pepe Frank, que me hacen sentir como en casa, que 
me ayuda a estar tranquilo, no sentirme extranjero y de manera especial a mis 
auspiciadores OGT Spa, Ventastore, Pernostock, Hidratec, Rectificadora Carlos 
Alvarez, Hojalatería Gopvi, EMZ, Reaxion Racing, Killer Pest Control de Plagas

Este triunfo es de mucha gente que me apoya
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Cuarta fecha del Campeonato 
de Motociclismo de Velocidad 
estremece a Huachalalume

PISTA JUVENAL JERALDO

FOTO EL DIA

Los aficionados a las motos tendrán una nueva oportunidad para seguir el desarrollo del 
Campeonato Nacional.

BASTIÁN SALFATE

Llana presentó sus esquemas sacando aplausos del público 
y admiración de las chicas que siguieron su presentación.

Durante 48 horas las motos animarán 
la jornada tuerca en la pista regional. 
La actividad es organizada por el 
CAD Norte Chico que extiende la 
invitación a los aficionados.

Con cerca de setenta competidores se 
desarrollará este fin de semana, en la pista 
Juvenal Jeraldo de Huachalalume, la cuarta 
fecha del Campeonato de Motociclismo de 
Velocidad 2019, jornada tuerca que reunirá 
a los mejores exponentes del país, más los 
representantes de la región de Coquimbo. 
El programa se extenderá desde el sábado 
con  las fases previas y clasificación, para 

concentrar las finales el domingo.
El autódromo de Huachalalume se abrirá 

desde muy temprano el sábado para las 
revisiones técnicas de las categorías y luego 
dar paso a los entrenamientos 1 y 2 que se 
extenderán hasta las 14:20 horas. Ese mismo 

día se realizará las clasificaciones de la SSP 
150-200; SSP 300 Promo-Expertos y Moto 5; 
SBK Amateur;  SBK Promocional – SSP 600 
y SBK 1000 Experto para finalizar con los 
Supermotard SM1.

Las carreras del domingo se iniciarán a las 
09:30 horas extendiéndose la jornada hasta 

las 15:00 horas.
El director del CAD, César Arriagada, exten-

dió la invitación a los aficionados tuercas y 
de la velocidad para que tomen parte de 
la competencia, “ya que todas las fechas 
se celebrarán en el autódromo regional”, 
precisó. 0806i

La gimnasta Sara Llana 
regala una magistral gala 
en el Coliseo Monumental

DEPORTISTA ESPAÑOLA

A sus 21 años y exseleccionada de 
su país, la deportista aceptó una 
invitación que le formularon desde 
Chile, para entregar su experiencia 
y calidad.La gimnasta rítmica espa-

ñola Sara Llana García, quien 
ha representado a su país en 
diversas copas del mundo y 
que se encuentra de paso por 
el país, ofreció su arte ayer a 
las alumnas que practican 
esta disciplina en La Serena. 
Una Master Class y una gala 
marcaron un agitado lunes 
donde enseñó sus técnicas, 
trabajo de giro, salto y fle-
xibilidad. En la gala, donde 
estuvo acompañada de las 
alumnas locales, la depor-
tista mostró sus esquemas, 
los mismos que la llevaron 
a convertirse en campeona 
durante cuatro años en su 
país y tomar parte en copas 
del Mundo.

De gira por Chile, sigue 
su viaje hasta la región de 
Atacama, la deportista que 
representó a España en im-
portantes competencias in-
ternacionales, se mostró feliz 
de entregar  su arte, “para mí 
es una experiencia que seguro 
recordaré toda la vida, poder 
enseñar a chicas de otros 

países todo lo que yo sé, es un 
orgullo que quieran contar 
conmigo, me siento muy 
privilegiada, intento hacerlo 
con las máximas alas posi-
bles con alegría e ilusión que 
aprendan mucho de mí y de 
mi trabajo”, comentó a ElDía, 
momento antes de partici-
par de la gala, donde estuvo 
acompañada de alumnas del 

club de Gimnasia 
Rítmica La Serena.

Su presencia en 
el país se extenderá 
por 20 días, visitando 
diferentes ciudades, 
donde realizará pre-
sentaciones simi-
lares, tendientes a 
promocionar esta 
disciplina, “esta-
ré sólo en este 
país”, recalcó.

Respecto 
d e  s u s 
objeti -
vos in-

mediatos 
en el mundo 

de la gimnasia 
rítmica, recalcó 

que “ahora estoy 
de vacaciones y des-
pués prepararé la si-
guiente temporada, 

sin ninguna meta 
próxima, me gustaría  

la selección, pero este año 
no he sido seleccionada 

pese a los buenos resultados 
obtenidos en la Universidad 
de Nápoles, me hubiese gus-
tado representar a España  en 
el mundial, poder obtener 
una plaza y no tengo posibi-
lidades de llegar a los Juegos 
Olímpicos, es un deporte muy 
duro. Como gimnasta lo he 
conseguido todo, 4 veces 

mundialista, en los Juegos 
Mediterráneos, Juegos del 
Mundo, universidad, lo 
he vivido todo como gim-

nasta”, dijo.
Para Celia Muñoz Salgado, 

entrenadora del equipo 
de gimnasia rítmica de La 
Serena, la presencia de Sara 
es para que las chicas pue-

dan comprobar el nivel 
al que pueden llegar, “la 

idea con la presencia 
de Sara es elevar el 
nivel de la gimnasia 
en el país a través de 
que nos acompa-
ñaron tanto en la 
Master Class y con 
la gala. Realmente 
estamos felices de 
que puedan par-

ticipar alumnas 
de un club de 
Caldera, en-

trenadoras de 
Copiapó, del cole-

gio Alemán”, pre-
cisó. 0807i

CARLOS RIVERA
La Serena

Gimnasta rítmica española

Es un orgullo que 
quieran contar 
conmigo, me siento 
muy privilegiada, 
intento hacerlo con 
las máximas alas 
posibles con alegría e 
ilusión que aprendan 
mucho de mí y de mi 
trabajo”

SARA LLANA
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Publica tus avisos económicos
VIERNES, SÁBADO Y DOMINGO y obtendrás gratis

LUNES, MARTES Y MIÉRCOLES.

*Excluye avisos legales y solo para adultos. Promoción válida presencialmente.

MIENTRAS JARRY AVANZA, GARÍN SE 
DETIENE EN EL RANKING DE LA ATP

KRISTEL KÖBRICH NO LOGRA AVANZAR A LA 
FINAL DE LOS 1.500 METROS DEL MUNDIAL

ALAPHILIPPE, LÍDER DEL TOUR: MI 
MAILLOT AMARILLO PENDE DE UN HILO

El chileno Nicolás Jarry logró ayer su mejor ranking 
como tenista profesional y quedó pisándole los talones 
a Cristian Garin en la clasificación mundial de la ATP. El 
número dos de Chile escaló 26 lugares en el ranking 
mundial y es ahora 38°, por debajo de Garin, quien se 
mantuvo en el casillero 37°. Ambos tenistas nacionales 
se registraron para jugar esta semana en el ATP 500 de 
Hamburgo, en Alemania. Sin embargo, Garin tuvo un 
mal comienzo, ya que cayó en la primera ronda  ante 
Andrey Rublev vcon parciales  6-4 y 7-6(5). Tal situación, si 
bien no es la adecuada, no preocupa mayormente a su 
staff. El argentino Andrés Schneiter, entrenador de Garin,  
señaló que “no es preocupante”. “Cristian ahora no está 
ganando, pasaron un par de cosas, con dolor en la rodilla, 
no tuvimos muchos días para entrenar, se enfermó dos 
veces. También venimos de muchas semanas de pasto,  
y no ganar es perder confianza. Son cosas que pasan, no 
es nada preocupante”, explicó Schneiter. 0803

Kristel Köbrich quedó eliminada del Mundial de Natación de 
Gwangju, en Corea del Sur, al rematar sexta en su serie clasificatoria 
de los 1.500 metros. La deportista chilena, habituada a competir en la 
serie final de esta distancia, marcó un tiempo de 16’16”26, el cual resultó 
insuficiente para avanzar a la competencia por las medallas. Köbrich  
había sido cuarta en dos ocasiones, en Roma 2009 y Shanghai 2011. 0804

El francés Julien Alaphilippe se mostró orgulloso de 
mantener el maillot amarillo, aunque confesó que 
“pende de un hilo” y que quedan etapas muy peligrosas. 
“Estoy muy contento de lo que he hecho hasta ahora. He 
defendido el maillot amarillo lo mejor que puedo y lo 
daré todo hasta el final”, comentó durante la segunda 
jornada de reposo del Tour de Francia que hoy retoma 
la acción. “Cuanto más me acerco a París, más tengo un 
sentimiento especial, pero soy realista, quedan etapas 
difíciles. Ya empezó en el Tourmalet, donde mi reacción 
me sorprendió hasta a mí. No quiero soñar, pero voy a dar 
el máximo”, aseguró el ciclista del equipo Deceuninck.

Alaphilippe, que cuenta con una ventaja de 1’35’’ sobre 
el británico Geraint Thomas, defensor del título, de 1’47’’ 
sobre el holandés Steven Kruijswijk y de 1’50’’ sobre su 
compatriota Thibaut Pinot, coniderando que ese tiempo 
es escaso, “esa ventaja no es nada si tienes un desfalleci-
miento subiendo a Val Thorens, que es terrible”, dijo. 0805

Polideportivo

Los aurinegros no se fían de 
la posición en la tabla de la 
Universidad de Concepción

DEBUTAN EN LA SEGUNDA RUEDA

LAUTARO CARMONA

Coquimbo Unido se quedó con el amistoso en el clásico ante La Serena y el viernes irá por sus 
primeros tres puntos de la segunda rueda.

Coquimbo Unido irá por un triunfo frente a los del 
Campanil que están comprometidos con el descenso 
directo. El partido se jugará este viernes en el Estadio 
Francisco Sánchez Rumoroso, inaugurando la segunda 
rueda de la temporada 2019.

Este viernes y frente a la Universidad de 
Concepción, el cuadro de Coquimbo Unido 
comenzará la segunda rueda de la tempo-
rada oficial 2019. Será en el Estadio Francisco 
Sánchez Rumoroso, donde los dirigidos de 
Patricio Graff buscarán mantener sus buenos 
números en casa y el camino que lo ratifique 
en la categoría de Honor,  el primero de los 
objetivos que se han planteado los piratas, 

como lo ha planteado el propio jefe técnico.
Con sus 18 unidades en la tabla de coloca-

ciones y un décimo lugar en la clasificación, 
los hombres de amarillo y negro recibirán a 
los del Campanil que están comprometidos 
con el descenso directo (marchan en el 
puesto 15° con 12 unidades, dos más que el 
último Antofagasta), por lo que alejarse de 
ellos será una buena señal para los piratas 
apenas arranque esta rueda de 16 fechas 
(curiosamente los del campanil cerrarán 
el 2019 recibiendo a Coquimbo en la región 
de Bío Bío en la última fecha).

“Sabemos que tenemos un gran desafío en 
esta segunda rueda, los equipos serán más 

complicados, ya saben cómo jugamos en 
Coquimbo Unido y eso hace que redoblen 
las marcas y estemos más preparados para 
buscar nuevas variantes”, indicó el atacante 
Rubén Farfán, quien se mostró y se sintió 
muy bien en el aspecto físico en el clásico 
jugado ante CD La Serena el pasado sábado 
en el puerto.

SIN LESIONADOS

Tras el descanso del domingo, los de Graff 
se volvieron a juntar ayer en el complejo Las 
Rosas para preparar el choque con el Campanil, 
donde Graff tendrá que presentar un par de 
modificaciones en la zona  defensiva y de 

volantes, ya que Sebastián Silva deberá purgar 
una fecha de sanción por acumulación de 
amarillas, mientras que Gerardo Navarrete 
no se encuentra bien físicamente.

Tras los amistosos ante Copiapó, Fernández 
Vial y CD La Serena, donde cosechó tres 
victorias, el cuerpo técnico de los Piratas 
pudo ver en acción a los refuerzos y varios 
de los jugadores que  presentaron molestias  
físicas en la primera rueda, “este tiempo nos 
ha permitido evaluar a varios de nuestros 
jugadores y lo bueno es que hemos terminado 
este proceso sin lesionados para enfrentar 
lo  que será el inicio de la segunda rueda”, 
dijo el jefe técnico. 0802i

CARLOS RIVERA
La Serena

@eldia_crivera
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LA VOZ DEL TANGO TENDRÁ SU HOMENAJE
A LA MEMORIA DE ROBERTO MARCÓ

“Argentino de nacimiento, chileno de adop-
ción y serenense de corazón”, es la frase con 
la  que cercanos al reconocido cantante de 
tango Ronald Mino, más conocido como 
Roberto Marcó, recuerdan al fallecido artista.

El pasado 25 de mayo, tras una serie de 
complicaciones de salud, su voz se apagó 
en la ciudad de La Serena, lugar donde vivió 
hasta sus últimos días.

Fue en la Región de Coquimbo dónde 
encontró su espacio y decidió radicarse, tras 
una importante carrera artística que lo trajo 
a Chile por primera vez en el año 1962 y que lo 
llevó a recorrer gran parte de Latinoamérica 
y Estados Unidos con su pasión, el tango.

Durante parte de los 60 y las décadas de 
los 70 y 80, Roberto Marcó se presentó en 
los principales escenarios del país, incluso 
llegando a la televisión, pero fue en la bohemia 
de La Serena y Coquimbo donde consiguió 
el espacio que buscaba y un importante 
reconocimiento, el que perdura hasta la 
actualidad.

Por esa razón, para rendir un merecido 
homenaje a este importante cantante que 
traspasó generaciones con su voz y talento, 
se realizará el próximo viernes 2 de agosto, 
“La Calle del Tango”, iniciativa enmarcada 
en el aniversario 457 de La Serena.

En conversación con Diario El Día, Miguel 
Jacob, amigo del fallecido cantante, se refirió 
a este homenaje.

“Roberto para nosotros fue alguien muy 
importante. No tan sólo nos deleitó con su 
voz, sino también con su persona. Por esta 
razón se ha organizado este lindo homenaje 
a su memoria, ya que sin dudas dejó una 
huella importante en todos los amantes 
del tango de la región”, indicó.

La actividad en concreto se realizará el 
próximo 2 de agosto desde las 18:00 horas 
en calle Balmaceda, entre Prat y Cordovez. 
Participarán varios artistas regionales, entre 
ellos la Agrupación Cultural Tangueros de La 

Serena.
“Hacemos 

el llamado 
a todos los 
amantes del 
tango a partici-
par de este lindo 
evento en memo-
ria de Roberto Marcó. 
Estamos muy contentos 
de poder ser parte de es-
ta iniciativa junto a otros 
artistas regionales, por 
lo que esperamos que la 
comunidad nos acom-
pañe. El tango también 
forma parte de nuestra 
historia y sabemos que 
hay muchos amantes de 
este género en la región, 
que sin dudas conocie-
ron a Roberto, por eso este 
evento es gratuito y abierto 
para todos”, señaló Félix Cuisa, 
representante de la agrupación.

Por su parte, Marisol Bravo, también de 
la agrupación Cultural Tangueros de La 
Serena, se refirió a los artistas 
que acompañarán esta 
especial velada.

“A cargo de la músi-
ca estará el maestro 
Talo Pinto junto a su 
orquesta. También se 
contará con la parti-
cipación de músicos 
como Herman Cuello, 
Darío Godoy y cantantes 
como Miguel Jacob, Tito 
Rojas, Alicia Aguilar, Nano 
Di Santis, Leka Alcayaga, 
Eduardo Mandiolay Luis 
Alberto Lara, puro ta-
lento regio-

nal”, agregó.

ORGULLO FAMILIAR
Diario el Día conversó con Agustín Turletti 

Mino, nieto del fallecido Roberto 
Marcó, quien mostró su orgullo por 

el legado de su abuelo no sólo en 
su país, sino también en Chile.

“A nosotros nos llena de or-
gullo ver que la carrera de 

mi abuelo es reconocida 
no sólo en nuestro país, 
sino también en Chile y 

en especial aquí en la ciu-
dad de La Serena donde vivió 

JOSÉ HUERTA R.
LA SERENA 

“La Calle del Tango”, actividad enmarcada dentro 
del aniversario 475 de La Serena, será el lugar para 
rendir el merecido reconocimiento al destacado 
intérprete y cantante trasandino que deleitó al 
público de la región con su talento y voz, hasta los 
últimos años de su vida.

AMIGO DEL FALLECIDO CANTANTE

Roberto Marcó para nosotros 
fue alguien muy importante. 
No tan sólo nos deleitó con su 
talento y voz, sino también con 
su persona”

MIGUEL JACOB

>  CONTINÚA EN PÁGINA 28

@eldia_jhuerta

Hasta los últimos años de su vida, Roberto Marcó se presentó en diversos escenarios 
de La Serena y Coquimbo.

FO
TO

 EL D
IA
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Familias de Coquimbo 
disfrutaron de Expo Kids

EN ESTAS VACACIONES

Un entretenido panorama de vacaciones 
de invierno fue el que vivieron el pasado fin 
de semana las niñas y niños de Coquimbo, 
quienes junto a sus familiares y amigos 
disfrutaron de la segunda versión de Expo 
Kids 2019, actividad que se llevó a cabo en 
la Plaza de Armas.

Diversos shows infantiles, juegos inflables, 
pintacaritas y módulos interactivos fueron 

parte de la oferta de la iniciativa impulsada 
por el municipio porteño, que congregó 
a cientos de familias. 

El encuentro se desarrolló con el fin de ser 
un espacio de esparcimiento para chicos 
y grandes, donde los menores pudieran 
divertirse y desarrollar distintas habilidades 
a través de los juegos.

Cabe destacar que en esta oportunidad, 
los organizadores del evento optaron por 
suspender el certamen Miss Mini Coquimbo 
2019 tras recibir comentarios negativos en 
redes sociales.

Mientras los usuarios argumentaron que 
la instancia promovía conductas sexistas 
entre las menores, desde la municipalidad 
de Coquimbo aseguraron que nunca es-
tuvo contemplado medir parámetros de 
belleza. 6001

Diversos shows infantiles, juegos 
inflables, pintacaritas y módulos 
interactivos fueron parte de la oferta 
de l evento.

El encuentro se desarrolló con el fin de ser un espacio de esparcimiento para chicos y grandes.
EL DIA

Coquimbo

hasta sus últimos días. Él amaba el tango y eso 
lo llevó a recorrer gran parte de Latinoamérica 
y Estados Unidos, pero al viajar a La Serena, 
nos encontramos con muchos archivos que 
tenía, que nos hicieron dar cuenta del legado 
cultural y artístico que dejó y eso nos tiene 
muy conformes”, indicó.

Agustín, quien viajó desde Villa María, en 
Córdoba, hacia La Serena, para estar en el ho-
menaje a la memoria de su abuelo, agradeció 
las muestras de cariño de la comunidad en 
todo momento.

“Tras su muerte nos dimos cuenta de lo 
querido que era mi abuelo aquí en la región. 
Quizás no lo dimensionábamos, pero al viajar 
hasta acá nos sorprendimos y estamos muy 
agradecidos de sus amistades y de la familia 
Jacob que lo recibió siempre. Su carrera no 
sólo es un orgullo para nosotros allá en Villa 
María, nuestro pueblo natal, sino también 

para esta región. Aquí vivió los últimos años 
de su vida y no podemos ser egoístas en negar 
este tipo de iniciativas culturales y homenajes 
a su memoria, ya que su legado no sólo nos 
pertenece a nosotros como familia, sino 
también a todos quienes conocieron a Ronald 
Mino o escucharon a Roberto Marcó”, agregó 

su nieto Agustín.
Ronald Mino, oriundo de La Laguna, Villa 

María, inició su carrera como cantante a los 
16 años en Córdoba. De inmediato, su voz y 
talento llamaron la atención, consolidándose 
con el paso de los años,como uno de los 
grandes exponentes del tango al otro lado 

de la cordillera.
Fue en ese entonces, motivado por el boom 

del mundial de fútbol en el año 1962, cuando 
se traslada a Chile, donde empieza a recorrer 
diversos escenarios, consolidando su nombre 
bajo el seudónimo de Roberto Marcó, en 
importantes ciudades del país.

Ese recorrido lo trajo en varias oportunida-
des a la ciudad de La Serena. De inmediato se 
hizo un espacio y comenzó a presentarse en 
históricos lugares de la bohemia serenense y 
coquimbana, como el Isidoro Restorán, Estribo, 
El Guatón Pastén, El Hotel Inglés, Trocadero y 
diversos festivales.5801

En la fotografía, Félix Cuisa y Marisol Bravo, de la Agrupación Cultural Tangueros de La Serena, 
junto a Miguel Jacob, amigo de Roberto Marcó, y Agustín Turletti Mino, nieto del cantante.

FOTO BASTIÁN SALFATE

2
de agosto, desde las 18:00 horas, es la 
fecha y hora de “La Calle del Tango”, en 
Balmaceda, entre Prat y Cordovez, en La 
Serena.

nieto de Ronald Mino

Su legado no sólo nos 
pertenece a nosotros, sino 
también a todos quienes 
conocieron a Ronald Mino o 
escucharon a Roberto Marcó”.

AGUSTÍN TURLETTI MINO
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La chilena que deslumbró a Tarantino 
y compartió elenco con DiCaprio

LORENZA IZZO

Sophia Loren, Brigitte Bardot y Gina Lollobrigida 
fueron la inspiración de la actriz chilena Lorenza 
Izzo para representar a la diva europea que está 
casada con el personaje de Leonardo DiCaprio 
en la nueva película de Quentin Tarantino, 
“Once Upon a Time in Hollywood”.

“Francesca Cappuci es una mujer deliciosa 
de interpretar”, dice en entrevista con Efe la 
única latina en un elenco lleno de estrellas 
como Brad Pitt, Al Pacino y Margot Robbie, 
entre otros.

La actriz de 29 años asegura que el papel 
que se podrá ver en los cines nacionales el 
próximo 22 de agosto es una de esas mujeres 
que “llaman la atención en cuanto llegan a 
un lugar y su energía se toma todo el espacio”.

Cappuci es la esposa de Rick Dalton (Leonardo 
DiCaprio), cuyo mejor amigo es su doble de 
acción Cliff Booth (Brad Pitt). La cinta recrea la 
meca del cine entre 1967 y 1969 a través de la 
amistad de los personajes masculinos.

“No es alguien de la vida real, sino un personaje 
creado para reflejar a las divas europeas que 
llegaron a Hollywood en los 60”, explica Izzo.

Pero, en su opinión, esa actriz italiana que 
“disfruta la vida al máximo” tiene las carac-
terísticas de los personajes femeninos del 
director de “Pulp Fiction” y la saga “Kill Bill”, 
“fuertes y que ofrecen una visión de una mujer 
poco tradicional”.

INTERNACIONALIZACIÓN
Desde ese punto de vista, la propia actriz 

podría ser también un personaje de Tarantino. 
De haberse quedado en Chile, su carrera ha-
bría sido más tradicional. Su madre es Rosita 
Parsons, una modelo nacional que pasó de 
las pasarelas a crear una de las empresas de 
modelaje más reconocidas de su país.

Sin embargo, escogió el empedrado camino 
de una actriz latina en Hollywood, tras ser una 
de las musas del director chileno Nicolás López, 
con quien trabajó en las cintas “Qué pena tu 
boda” y “Qué pena tu vida”.

Su internacionalización fue en 2012 con 
“Aftershock”, también dirigida por López y 
producida por el también actor y guionista Eli 

En la imagen se ve a la actriz Lorenza Izzo como Francesca Capuzzi, esposa de Rick 
Dalton, el personaje de Leonardo di Caprio, durante una escena de la película “Once Upon A Time 
In Hollywood”.

FOTO EL DIA

Roth, quien fue su marido durante cuatro años.
Ya asentada en Los Ángeles, protagonizó las 

películas de terror “The Green Inferno”, “Knock 
Knock” y “The House With Clocks In Its Walls”.

“La gente que está acostumbrada a verme 
en el género de terror se va a sorprender con 
Francesca”, admite Izzo. “Fue maravilloso 
poder adentrarme en esa era tan poderosa 
en Hollywood, desde la parte superficial de 
la moda y el maquillaje, hasta la manera en 
la que las mujeres se abrían sus espacios”.

Para Izzo, una de las cosas que más le llamó 
la atención del proyecto fue “la forma en la 
que Quentin profundizó en todos los cambios 
sociales que se gestaron en esa época y los vistió 
con música e imágenes icónicas”.

NERVIOS Y EXPECTATIVA
La actriz define la experiencia de trabajar 

con dos de los grandes “monstruos” del cine 
como DiCaprio y Pitt como “una de las más 
fáciles” de su carrera.

“Lo más complicado fue lidiar con los nervios 
y las expectativas, pero una vez en el set todo 
fue sencillo. Son actores muy profesionales, 
muy preparados”, explica.

Para hablar de Tarantino usa palabras como 
“mago” y “magistral” a la vez que presenta al 
director como un hombre siempre abierto 
a revisar su obra.

“El rol de Francesca estaba perfectamente 
definido en el guion. Redondito y listo para 
meterse en él, pero Quentin de repente me veía 
haciendo un gesto y me decía ‘eso lo tiene que 
hacer Francesca’. Fue un lujo y un aprendizaje 
importante trabajar con él”, asegura.

Al final, su personaje “quedó como un ho-
menaje a las divas europeas del Hollywood de 
los 60 y 70 y las divas de mi familia”, reconoce.

Sin embargo, Izzo rechaza que “Once Upon a 
Time in Hollywood” represente un parteaguas 
en su carrera. “Obviamente no voy a minimizar 
lo que es estar en una película así, pero yo llevo 
muchos años preparándome y trabajando. 
Es algo importante, pero no va a cambiar mi 
camino”. 6002actriz nacional

Obviamente no voy a minimizar 
lo que es estar en una película 
así, pero yo llevo muchos años 
preparándome y trabajando. Es 
algo importante, pero no va a 
cambiar mi camino”

LORENZA IZZO

La actriz de 29 años, hija 
de la modelo nacional 
Rosita Parsons, es parte 
del elenco de la película 
“Once Upon a Time in 
Hollywood” (Había una 
vez en Hollywood), que 
se estrenará en Chile el 
próximo 22 de agosto.

Esa trayectoria incluye también trabajar detrás de las cámaras, y el próximo año se 
estrenará “Women Is Losers”, dirigida por Lissette Feliciano, la primera película en 
la que fungió como productora y que también protagonizó.
Además, ha comenzado a explorar otros géneros. Ya filmó una comedia para los 
estudios Amazon, todavía sin título y dirigida por la mexicana Catalina Aguilar 
Mastretta.
Eso, sin abandonar el terror. Su nuevo proyecto es la serie de televisión creada por 
John Logan “Penny Dreadful: City of Angels”, en la que actúan además Natalie Dor-
mer (“Game of Thrones”) y la mexicana Adriana Barraza (“Babel”). 

Otros proyectos

EFE

La cinta recrea la Meca del cine entre 1967 
y 1969 a través de la amistad de los perso-
najes masculinos.

>    CLAVES
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>   OBITUARIO

> LO QUE HAY QUE VER

>    UTILIDAD  PÚBLICA

SANTORAL

Brigida

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

FARMACIAS

LA SERENA
Ahumada. Cordovez 651. Fono 
2214320
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1457. Fono 
2312678
OVALLE
Cruz Verde. Benavente 1. Fono 
2625423

>   VIDA SOCIAL

RECOMENDAMOS

Annabelle 3: viene a casa - Esp.
Sala 5. 14 Horarios 14:30; 19:30; 22:00  hrs.

El Rey Leon ESP
Sala 3 TE Horarios 10:50; 13:30; 16:10; 18:50 hrs

El Rey Leon ESP 
Sala 2. TE Horarios 12:20; 15:00; 17:45; 20:30 hrs

El Rey Leon SUBT
Sala 3 TE Horarios  21:30 hrs

La vida secreta de tus mascotas 2 ESP
Sala 5 TE Horarios 10:30; 12:30; 17:15 hrs

Toy Story 4. Esp
Sala 7. TE Horarios 11:30; 14:00; 16:30; 19:00; 21:20 hrs

El Rey Leon 4DX-3D ESP
Sala 1. TE Horarios  11:20; 14:15; 17:00; 19:45; 22:30 hrs.

El Rey Leon ESP
Sala 4. TE  Horarios 10:20; 13:00; 15:40; 18:20; 21:00 hrs.

Spiderman: Lejos de casa. Subt
Sala 6 TE Horarios 11:45; 14:50; 18:00; 20:45 hrs

Toy Story 4. Esp
Sala 8. TE Horarios 10:40; 12:50; 15:15; 17:30; 20:00 hrs

Nuestro amigable vecino superhéroe decide unirse a sus mejores amigos, 
Ned, MJ y el resto de la pandilla en unas vacaciones europeas, sin embar-
go, el plan de Peter para dejar atrás las acciones heroicas durante unas 
semanas se desecha rápidamente cuando acepta a regañadientes...

SPIDERMAN: LEJOS DE CASA

HORARIO DE ATENCIÓN:
10:00 a 23:00 hrs.
Horario sòlo sàbado, domingo y festivos
*Los horarios estàn sujetos a modificaciòn*

RECOMENDAMOS

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de la última función.
(horarios de trasnoche se refiere a todas las películas que co-
miencen después de las 23.00 hrs.)

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 5. TE Horarios 12.10-15.00-18.00-20.50-23.40 hrs
(trasnoche viernes y sábado)

Spiderman: Lejos de casa 2D (doblada)
Sala 2 TE Horarios 18.20-21.20-00.20 hrs.
(trasnoche viernes y sábado)

Annabelle 3: viene a casa. 2D (subtitulada)
Sala 1. +14 Horarios 22.40 hrs 

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 3 TE Horarios  12.00-14.30-17.00-19.20-21.50 hrs

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 1 TE Horarios  10.20-12.50-15.20-17.50-20.10 hrs

El Rey Leon. 3D (doblada)
Sala 6. TE Horarios 11.10-14.00-16.50 hrs

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 3 TE Horarios  00.15 hrs (trasnoche viernes y sábado)

La vida secreta de tus mascotas 2. 2D (doblada)
Sala 2. TE  Horarios 11.30-13.50-16.10 hrs

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 4 TE Horarios 10.10-13.00-15.50-18.40-21.30 hrs

Annabelle 3: viene a casa. 2D (subtitulada)
Sala 3. +14 Horarios 00.30 hrs (trasnoche viernes y sábado)

El Rey Leon. 3D (doblada)
Sala 6. TE Horarios 19.40 - 22.30 hrs

Tras el asesinato de su padre, Simba, un joven león es apartado su reino 
y tendrá que descubrir con ayuda de amigos de la sabana africana el 
significado de la responsabilidad y la valentía. Más tarde volverá para 
recuperar el control de su reino.

EL REY LEON
Spiderman: Lejos de casa. Subt
Sala 8 TE Horarios  22:15 hrs

El Centro Comunitario y Cultural Cuatro 
Esquinas y la Municipalidad de La Serena 
invitan a la inauguración de la exposición 
“Al Desnudo, Matriz y Frecuencia”, de las 
artistas visuales Carol Castillo, Verónica 
Escudero y Sandy B. Moyano, a efectuarse 
el viernes 26 de julio, a las 18:00 horas.

Invitación 
La señora Yolanda Toledo Vega cumple 
94 años hoy y lo celebrará con su familia.

Cumpleaños
El Club Adulto Mayor de Profesores Jubi-
lados cita a una reunión a realizarse hoy, a 
las 16:00 horas, en la sede del Colegio de 
Profesores de La Serena.

Reunión
* Rotary Club La Serena Oriente cita a sus 
socios a la reunión de hoy, a las 20:30 
horas, en el Club de La Serena. 

* Rotary Club La Herradura cita a sus so-
cios a la reunión de hoy, a las 20:00 horas, 
en el Centro Comunitario La Herradura. 
Se invita a compensar a los rotarios que 
visitan la región. Secretaria: 9 93586002.

Rotary Club

 DEFUNCIÓN 
Comunicamos el fallecimiento de quien fuera en vida nuestro 

querido hermano, padre, tío y amigo señor

FERNANDO ANDRÉS ESCOBAR ROJAS 
Sus restos están siendo velados en La Parroquia Lourdes de La 
Serena donde se oficiará una misa por el descanso de su alma , 
mañana miércoles a las 11:00 horas y posteriormente su sepulta-

ción se realizará en el Parque del Recuerdo de Coquimbo.

( Q.E.P.D  )

LA FAMILIA 

Gracias 
Espiritu Santo
Por favor concedido

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén. 

Pide a los 
tres Ángeles

Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

La Asociación de Industriales y Armadores Pesqueros de Coquimbo A.G. (AIP), 
lamenta el fallecimiento del destacado dirigente de la Pesca Artesanal Regional, 
señor:

LEONARDO CARVAJAL.

(Q.E.P.D)

EL PRESIDENTE

CONDOLENCIAS

Al cumplirse el primer aniversario del fallecimiento de nuestra querida esposa, 
madre, hermana, abuelita, señora:

SUNNY DEL CARMEN FLORES CASTRO

(Q.E.P.D.)

Se invita a todos quienes fueron sus relaciones y amistades a una misa que se 
oficiara por el descanso de su alma en parroquia Lourdes hoy a las 17:30 horas. 

FAMILIAS: ROA FLORES, KLEIN ROA, NAVARRETE ROA

MISA ANIVERSARIO
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21 de marzo al 20 de abril. 21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio. 22 de junio al 22 de julio. 23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

ELQUI

Coquimbo
despejado

La Serena
despejado

La Serena

Illapel
despejadoCanela

despejado

Los Vilos
despejado

Monte Patria
despejado

Ovalle
despejado

Río Hurtado
nublado y probables 
chubascos de nieve 
vaariando a despejado

M
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O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento lógico y 
la observación, sin recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin 
repetir números dentro de ellas. Tampoco 
pueden repetirse estos números en las filas y 
las columnas.

S
O

L
U

C
IÓ

N

Amor: A veces 
solo hace falta 
una pequeña 
insinuación 
para que la 
otra persona 
vea que usted 
también siente 
cosas. Salud: 
La calma debe 
predominar o 
los problemas 
pueden hacerle 
colapsar. Dinero: 
Responde a sus 
compromisos 
financieros le 
abrirá muchas 
puertas. Color: 
Calipso. Núme-
ro: 17

Aries Tauro Géminis Cáncer

Amor: No se 
angustie ya que 
esa relación 
puede que no 
sea estable por 
ahora, pero más 
adelante puede 
serlo. Salud: Los 
problemas al 
colon deben ser 
atendidos en 
su momento. 
Dinero: Es el mo-
mento en que 
los proyectos 
postergados 
deben ser 
ejecutados. 
Color: Fucsia. 
Número: 14.

Amor: Es mejor 
que hable las 
cosas cuanto 
antes ya que 
más adelante 
puede ser de-
masiado tarde. 
Salud: Hay 
que prevenir 
los accidentes, 
conduzca con 
cuidado. Dinero: 
Calma ya que 
todo podrá 
superarse con 
mucho trabajo 
y empeño. 
Color: Celeste. 
Número: 17.

Amor: Si siente 
que su corazón 
está listo para 
recibir un nuevo 
amor entonces 
no debe perder 
el tiempo. 
Salud: Los vicios 
no ayudan a 
superar los 
problemas, por 
el contrario, los 
acrecientan. 
Dinero: Cuidado 
con acrecentar 
los roces en su 
trabajo. Color: 
Café. Núme-
ro: 8.

Leo

Amor: Hacer 
uso de su 
coquetería está 
bien, pero abu-
sar de ella para 
aprovecharse 
de las personas 
es muy distinto. 
Salud: Es impor-
tante que ponga 
de su parte para 
solucionar los 
problemas de 
salud. Dinero: 
Cuidado ya que 
usted no ve las 
intenciones que 
otros/as tienen. 
Color: Azul. 
Número: 13.

Virgo

Amor: A veces 
la honestidad 
puede causar 
dolor, pero al 
final esta será 
premiada. Salud: 
Le recomiendo 
que hoy salga 
por un rato a 
desconectarte 
de la rutina que 
lleva a cuestas. 
Dinero: Ajuste 
sus finanzas para 
evitar problemas 
esta primera 
mitad de julio. 
Color: Anaranja-
do. Número: 7.

Libra

Amor: No debes 
culpar solo a la 
otra persona por 
el fracaso de su 
relación. Salud: 
Es importante 
que se tome un 
momento para 
usted, para que 
pueda distraer 
un poco su 
mente. Dinero: 
Si sigue traba-
jando duro el 
reconocimiento 
no tardará. 
Color: Granate. 
Número: 10.

Escorpión

Amor: Tenga 
siempre presen-
te que a pesar 
de cualquier 
intento contrario 
la verdad siem-
pre aparece. 
Salud: Dolores 
de muelas o de 
índole neurálgi-
co. Dinero: Todo 
esfuerzo en pro 
de superar su 
situación actual 
será recompen-
sado con creces. 
Color: Amarillo. 
Número: 19.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Si tu 
intención no es 
seria en realidad, 
entonces es 
mejor que no 
vuelvas a buscar 
a esa persona. 
Salud: El estrés 
si o si termina 
por repercutir 
en el organismo, 
tenga cuidado. 
Dinero: Anímese 
a ponerse 
metas más 
exigentes en 
su trabajo. 
Color: Magenta. 
Número: 1

Amor: Esa 
actitud de 
inseguridad le 
aleja demasiado 
de las personas 
y hace que los 
demás pierdan la 
motivación por 
usted. Salud: La 
rutina solo hace 
que aumente su 
nivel de estrés. 
Dinero: De 
usted depende 
que aumenten 
sus problemas 
económicos. 
Color: Celeste. 
Número: 27.

Amor: Discutir 
por una tontería 
puede terminar 
por llevar al 
fracaso a una re-
lación de pareja. 
Cuidado. Salud: 
Esos ataques de 
ansiedad deben 
ser tratados por 
profesionales. 
Dinero: Es reco-
mendable que 
ese proyecto 
de inversión se 
aplace por ahora. 
Color: Rojo. 
Número: 31.

Amor: No tenga 
temor a dejarse 
tentar a pesar 
que las cosas no 
parezcan tan fa-
vorables. Salud: 
Si es responsable 
al conducir, el 
riesgo de sufrir 
accidentes será 
mucho más 
bajo. Dinero: 
Las cosas ene l 
trabajo pueden 
no estar espec-
taculares, pero 
no será grave. 
Color: Negro. 
Número: 6.

02 Chilevisión

>      HORÓSCOPO

>      ENTRETENCIÓN

LIMARI

CHOAPA

7-16
JUEVES

5-15
HOY

8-14
Radiación

5-15
HOY

Coquimbo

8-14 7-16
JUEVES

Radiación

-2/14
HOY

Vicuña

7-15 8-17
JUEVES

Radiación

0-14
HOY

Ovalle

4-14
Radiación

-1/15
HOY

Monte Patria

8-14 9-16
JUEVES

Radiación

-1/13
HOY

Rio Hurtado

2-13 4-14
JUEVES

Radiación

-2/14
HOY

Illapel

7-14
Radiación

4-12
HOY

Los Vilos

7-12 9-13
JUEVES

Radiación

0-11
HOY

Canela

5-13

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

5-12

JUEVES

Radiación

11+

11+

11+

11+

11+

11+

10

10

10

6-16
JUEVES

7-15
JUEVES

Fuente: www.ceaza.cl

Vicuña
cubierto y proba-
bles chubascos 
vaariando a 
despejado

>    TELEVISIÓN >      HUMOR

RADIO
Lo escuchas, lo lees.
Te acompañamos con noticias y la mejor selección musical, somos El Día Radio, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia.  

06.00 Primera página 06.30 ¿Quien dice la 
verdad? 08.00 Contigo en la mañana 11:00 
Viva la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
El cuerpo del deseo. 16:30 Lo que callamos las 
mujeres 18.15 La divina comida.
20.00 CHV Noticias
21.30   Pasapalabra
23.30 Yo soy
01.00  CHV Noticias noche
01:30 Fin de transmisión

06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

06.00 Milf. 08.00 A3D 16.00 Animalía. 
17.30 Los años dorados  18.00 Me late. 
19.30 MIlf
21.00 Criminal Minds
22:00 Cariño malo
23:15 Familia moderna
00:15 Revenge
01:00 Revenge
01:45 Motive
02:30 Me late
03:45 Toc Show - Trasnoche

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece A.M. 08.00 
Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. Teletrece tarde 15.10 
El tiempo. 15.15 Amor a la catalán. 16.15 Amar una vez 
más. 17.30 Fugitiva. 18.30 Caso Cerrado.
21.00       Teletrece
22.30 TV tiempo
23.50  Rio Oscuro
00.35 Fugitiva
01.20 Sigamos de largo
01:30 Teletrece noche

05.45 Me levanto con Mega. 06.30 Edición Ma-
tinal Ahoranoticias. 08.00 Mucho gusto. 13.30 
Edición Tarde Ahora Noticias. Verdades ocultas 
16:30 Stiletto Vendetta 17:30 ¿Y tú quién eres? 
18:00 Querer sin límites 18:25 Avance Ahora no-
ticias 18:30 Querer sin límites 19:00 Tormenta de 
pasiones 20:00 Isla paraíso
21.10 Ahora noticias
22:15 Juegos de poder
23:20 Resistiré
00:30  Stiletto Vendetta
01:30 Isla paraíso
02:30 Fin de transmisión

04 Televisión Nacional

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 24 
Tarde 15.15 Amar o morir. 16.15 Elif. 17.30 Carmen 
Gloria a tu servicio. 19.00 Gran Rojo. 
21.00    24 horas Central
22.30 TV Tiempo
22.40 Esposa Joven
01.45 Esposa joven
02.45 TV Tiempo
03.00 Cierre de transmision

07.10 La vida es una canción. 08.00 Falabella 
TV. 13.30 Reino Animal. 14.00 Falabella TV. 
15.30 Antena 3D. 19.25 Caminando Chile. 
Microprograma. 19.30 Chespirito. 20.00 
Caminando Chile. Microprograma. 21.30 
America´s Next Tope Model.  22.0 Merca-
do Mayorista TV
23.00 Walker Texas Ranger. 
00.00 Iglesia Universal
00.30  Al extremo

05 Telecanal

07 La Red

05.30 Félix el Gato. 06.00 Dora la Explo-
radora. 06.30 Patrulla de Mascotas 07.00 
Cantando aprendo a hablar. 07.15 Bartolo. 
07.30  Recorcholis y corchito, un dos tres 
a jugar, perdidos en la tierra 07.55 Buenos 
días Jesús. 08.00 A3D. 10.00 Falabella TV. 
16.30  Me late. 17.30 De aquí no sale. 19.00 
Los años dorados. 19.30 UCV Noticias Edi-
ción Central. 20.00 Debate presidencial
23.00 Themas de interés
23.30 Especial musical
00.00 Noticias
00.45 Notas del Choapa
01.00 Themas de interés
01.30 Documentales
02.00 Visión sports
03.00 Especial musical

03 Thema Televisión

09 TV+

11 Mega

13 TVUC
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Tendencias

EL  DÍA QUE EL HOMBRE LLEGÓ A LA LUNA
El recuerdo de los 50 años de la llegada 

del hombre a la luna el 20 de julio de 1969 
copó los principales medios de comuni-
cación del mundo. Lejos de las nuevas 
tecnologías y sobre todo internet, cada 
institución lo vivió de la mejor manera 
posible. Diario El Día no estuvo ajeno a 
este acontecimiento. A finales de los ‘60, 
el matutino tenía un tamaño mercurial, 
por lo que destacaba por las amplias in-
formaciones y las imágenes que llegaban 
por el servicio internacional. 

La cobertura periodística comenzó el 
miércoles 16 de julio cuando planteaba en 
grandes caracteres que “a la Luna parte hoy el 
hombre”, y catalogaba la iniciativa como una 
fabulosa hazaña que “no tiene precedente 
en la historia del mundo”. 

Igualmente El Día destacaba que el Presidente 
de Estados Unidos, Richard Nixon, aseguraba 
que la misión “es mucho más que un triunfo 

Los portadas de diario El Día 
dando cuenta de la portentosa ha-

zaña que protagonizaron Armstrong y Aldrin.

tecnológico”. 
En sus páginas interiores se informaba que 

en el Teatro Nacional se exhibirían las series 
Apolo 7, 8 y 9 completamente gratuitas, “con 
el fin de ofrecer una visión más amplia de 
los lanzamientos”. 

De la misma forma, el entonces arzobispo de 
La Serena, monseñor Juan Francisco Fresno, 
destacó que la Humanidad se debía sentir 
feliz “de participar y conocer estos grandes 
progresos en los cuales el hombre con su 
inteligencia es el factor preponderante 
de ellos”. 

Pero, al mismo tiempo, el religioso desliza-
ba una crítica social. “Nos hace reflexionar 

igualmente en el esfuerzo y los recursos 
que se han empleado en este programa. 
Creemos que este mismo esfuerzo y estos 
mismos recursos podrían igualmente ser 
empleados en satisfacer las necesidades de 
vivienda, de pan y de abrigo de millones  de 
seres humanos”. 

El 20 de julio de 1969, El Día publicaba “con-
quista de la Luna inicia hoy el hombre”, en 
su titular principal, agregando que la más 
trascendental hazaña, “en toda la historia 
de la Humanidad estará a cargo de Neil 
Armstrong, comandante del Apolo 11, y su 
compañeros de aventura, Edwin Aldrin, 
mientras que el tercer astronauta M. Collis 

permanecerá a bordo de la astronave”. 
El titular principal del lunes 21 de julio de 

1969 estuvo dedicado ampliamente a la 
proeza espacial. “Colosal aventura asombró 
al mundo”, desplegó a seis columnas, acom-
pañado de imágenes de la caminata por el 
espacio. Además, se informaba que el módulo, 
“tripulado descendió en la superficie de la 
Luna”. Asimismo, en informaciones comple-
mentarias se indicaba que “adelantaron en 
tres hrs. descenso humano”, agregando que 
“fantástico espectáculo fue transmitido por 
televisión desde el Mar de la Tranquilidad 
a todo el mundo. Nixon conversó con los 
conquistadores del Cosmos”. 

Nuestro periódico  tampoco estuvo ajeno  a la cobertura  de prensa que significó 
el acontecimiento mundial. De hecho, en su tamaño mercurial  también le dio una 
amplia cobertura, sobre todo en su portada y  en informaciones interiores. 50 
años después  recordamos cómo  se presentó  en su tapa principal. 

“UNA FABULOSA HAZAÑA SIN PRECEDENTE EN LA HISTORIA DE LA HUMANIDAD”

La Serena


